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«Мы рвём свой нейтралитет на куски»
Вице-президент отделения Швейцарской народной партии Александр Шевалье —  
о стратегической ошибке страны и абсурдности переговоров без участия Москвы

Валентин Логинов, Снежана Назаренко

В Швейцарии меняется отношение 
населения к конфликту на Украи-

не. В обществе приходит осознание, 
что причины, которые привели к нему, 
оказались гораздо сложнее, чем евро-
пейцев убеждали в 2022 году. Об этом 
заявил вице-президент Женевско-
го отделения Швейцарской народ-
ной партии Александр Шевалье. Берн 
должен восстановить репутацию ней-
тральной страны, считает политик. 
О перспективах переговоров между 
Москвой и Киевом и роли Швейцарии 
в этом процессе — в интервью Шева-
лье «Известиям».

Почему Швейцария, несмотря на внеш-
ние попытки соблюдать нейтралитет, 
всё равно активно помогает Украине?

Федеральный совет (правительство 
Швейцарской Конфедерации. — «Изве-
стия»), несмотря на то что в его состав 
входят семь человек, часто выступает 
как одно лицо. В этом принцип колле-
гиальности, когда вы в принципе ста-
раетесь не слишком выделяться среди 
коллег, особенно по важным междуна-
родным вопросам.

Мне и тем, кто крайне заинтересо-
ван в вопросе нейтралитета, напри-
мер, кажется очевидным, что перего-
воры могут состояться только в случае, 
если за столом соберутся все стороны 
конфликта. Начинать переговоры без 
России — для меня эта идея совершен-
но абсурдна.

Восстановление центральной роли 
Швейцарии в мирном диалоге мне ка-
жется чрезвычайно важ-
ным. 
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Ватт и всё
Майнеров предложили отключать от электроэнергии на 500 часов в год

Мария Колобова

В России майнеров предложили опре-
делить как новую категорию потре-

бителей электроэнергии — в случае 
энергодефицита их можно будет отклю-
чать от снабжения на срок до 500 часов 
в год. Об этом говорится в исследова-
нии ВШЭ для правительства РФ (есть 
у «Известий»). Инициативу поддержали 
в ассоциации промышленных майнеров 
и в комитете Госдумы по энергетике. Это 
альтернатива предложению Минэнерго 
по увеличению тарифов за электроэнер-
гию для майнинговых ферм в два–пять 
раз. Ценовая дискриминация приведёт 
к уходу игроков в тень, считают экспер-
ты. Впрочем, в самом Минэнерго пола-
гают, что сейчас всю отрасль можно 
отнести к серой зоне, а к предложе-
нию экономистов относятся скептиче-
ски. Какие ещё пути решения проблемы 
предлагают участники рынка — в мате-
риале «Известий».

В России предложили отключать 
майнеров от электроэнергии на срок 
до 500 часов в год (почти 21 день), что-
бы решить проблему энергодефицита 
в некоторых регионах России. Такая 
инициатива указана в исследовании 
НИУ ВШЭ — его провели по заказу Ас-
социации промышленного майнинга 
и направили в правительство РФ.

Сейчас есть три категории надёж-
ности электроснабжения. Так, напри-
мер, домохозяйства можно отключать 
от электроэнергии только на 72 часа 
за год и не более 24 часов подряд. 
У двух других категорий потребите-
лей этот срок определяется договором, 
однако некоторые предприятия нель-
зя отключать вовсе (поскольку им тре-
буется резервный источник 
питания). 

Новые выводные
Инвесторам могут разрешить снимать  
половину средств с ИИС-3

Евгений Грачев

В ладельцам ИИС-3  нужно позво-
лить временно выводить до поло-

вины активов без потери налоговых 
льгот. С таким предложением высту-
пила Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка, выяснили 
«Известия». Пока инвесторам планиру-
ется дать возможность снимать сред-
ства только на дорогостоящее лече-
ние в случае болезни. Участники рынка 
поддержали инициативу: увеличение 
срока хранения средств, которое под-
разумевается в ИИС-3, должно компен-
сироваться дополнительными льготами. 
Хотя в Минфине предупредили, что сей-
час вносить изменения не планирует-
ся, в ЦБ допустили корректировку меха-
низма по мере его внедрения. Всё будет 
зависеть от спроса на ИИС нового типа.

Владельцам индивидуальных ин-
вестиционных счетов третьего типа 
(ИИС-3) следует дать возможность вре-
менно снимать средства. Об этом го-
ворится в письме Национальной ассо-
циации участников фондового рынка 
(НАУФОР) в ЦБ и Госдуму (есть у «Из-
вестий»). Сейчас зафиксировано, что 
инвесторы могут вывести активы 
со счёта досрочно только для лечения 
в связи с угрозой здоровью — в других 
случаях они лишатся налоговых льгот.

Людям нужно позволить снимать 
до половины средств, которые хранят-
ся на ИИС, уточнил «Известиям» пре-

зидент НАУФОР Алексей Тимофеев. 
Причём выводить деньги предлагается 
на ограниченный срок — до 12 месяцев, 
а воспользоваться этой опцией хотят 
разрешить не чаще, чем раз в три года. 
Кроме того, ассоциация предлагает по-
зволить инвесторам снимать средства 
со счёта для приобретения недвижи-
мости или оплаты образования детей.

ИИС-1 позволял своему владель-
цу получить налоговый вычет с инве-
стиций на сумму не более 52 тыс. руб-
лей в год, а ИИС-2 давал возможность 
полностью освободить доходы с вло-
жений от НДФЛ. В обоих случаях дер-
жать активы на счёте для получения 
льгот нужно было не менее трёх лет. 
ИИС-3 позволит сочетать оба налого-
вых вычета (но размер будет ограничен 
30 млн рублей), однако минимальный 
срок владения будет увеличен — при 
открытии в 2024–2026 годах он со-
ставит пять лет, а затем с каждым го-
дом будет постепенно увеличиваться 
и к 2031-му достигнет десяти лет.

Сейчас ИИС-1 и ИИС-2 уже открыть 
нельзя, зато можно оформить ИИС-3. 
Но точные параметры налоговых вы-
четов по нему и условия их получения 
до сих пор окончательно не утвержде-
ны, рассказал партнёр коллегии адво-
катов «Юков и партнёры» Иван Шиенок.

Пока изменения в Налоговый 
кодекс приняты Госдумой только 
в первом чтении. Поправками пред-
усмотрена возможность досрочного 
вывода средств с ИИС-3 для оплаты 
медицинских услуг в случае серьёз-
ной угрозы здоровью, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе 
Минфина. 

Пить дать
В России намерены узаконить продажу алкоголя на рынках

Евгения Перцева

В России хотят узаконить продажу алко-
голя на стационарных рынках — и в бу-

тылках, и в розлив в общепите. Поправки 
к действующему законодательству раз-
работал Минпромторг, узнали «Известия». 
Сейчас такая продажа запрещена. Для по-
лучения разрешения заведениям придёт-
ся получать лицензию на реализацию этих 
напитков. Однако Минфин выступает про-
тив такого упрощения торговли спиртным.

Минпромторг подготовил новые 
правила работы для рынков и ярмарок 
в РФ — речь идёт о поправках сразу к не-
скольким законам: «О торговле», «О го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...», 
а также к Налоговому кодексу. Действую-
щие сейчас нормы регулирования по 271-
ФЗ «О розничных рынках...» предъявля-
ют к ним слишком жёсткие требования, 
которые неактуальны для других форма-
тов торговли, уверены в министерстве.

В результате за последние 17 лет 
количество таких торговых площа-
док в РФ резко упало: в семь раз — 
почти с 5,9 тыс. объектов в 2006 году 
до 800 в 2023-м, указал Минпромторг 
в пояснительной записке к своему за-
конопроекту.

«Количество продолжит сокра-
щаться вплоть до полного исчезнове-
ния, если не изменить регулирование 
на федеральном уровне», — 
уверены в ведомстве.
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Знай его место
Для животных введут  
личные ж/д билеты,  
чтобы избежать повторения 
истории кота Твикса
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Навлечь внимание
Почему ВФУ усилили обстрелы Донецка

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

О дин человек погиб и девять ране-
ны 23 января в результате обстрела 

Куйбышевского района Донецка, сооб-
щил глава ДНР Денис Пушилин. Это вто-
рая крупная атака на город за последние 
дни — 21 января от украинских ударов 
погибли 28 человек. Участившимися те-
рактами против мирных жителей Донец-
ка Украина пытается отвлечь внимание 
от неудач на линии боевого соприкосно-
вения, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты. За последнюю неделю 
украинские потери в зоне СВО значи-
тельно выросли. В частности, на купян-
ском, донецком и херсонском направле-
ниях они составили более 3 тыс. человек. 
Российские войска освободили село Ве-
сёлое в ДНР и пресекли снабжение плац-
дарма ВФУ в Крынках.

Потери украинских формирований 
в зоне СВО значительно выросли за по-
следнюю неделю, следует из данных 
Минобороны России. Так, в понедель-
ник, 22 января, российские подразде-
ления нанесли поражение бригадам 
морской пехоты и теробороны про-
тивника на херсонском направле-
нии — ВФУ потеряли до 100 человек. 
Это больше, чем в любой день на про-
шлой неделе. К примеру, 17 января там 
же были уничтожены 25 боевиков.

По словам губернатора Херсонской 
области Владимира Сальдо, против-
ник, воспользовавшись потеплением, 
попытался увеличить подвоз личного 
состава и грузов на левый берег Дне-
пра — в район села Крынки, однако по-
пал под усиленный огонь из всех видов 
вооружений. С начала января, по дан-
ным Сальдо, только одна 35-я бригада 
морской пехоты ВСУ потеряла 350 че-
ловек убитыми.

В этот же день средства ПВО сби-
ли украинский реактивный штурмо-
вик Су-25.

На донецком направлении каж-
дый день улучшают свои позиции 
тульские десантники. 18  января 
они освободили село Весёлое в ДНР. 

По данным Минобороны РФ, снача-
ла благодаря разведке десантники 
вскрыли систему обороны против-
ника, его основные опорные пункты 
и огневые средства. Потом удара-
ми артиллерии и штурмовой авиа-
ции подавили огневые позиции ВФУ 
и уничтожили пункты управления. 
Воспользовавшись деморализацией 
противника, десантники с несколь-
ких направлений пошли на штурм. 
В воздухе их сопровождали операто-
ры БПЛА, предупреждая о минирова-
нии путей выдвижения.

Всего за последнюю неделю поте-
ри противника на купянском направ-
лении составили более 675 человек 
и 44 единицы военной техники, на до-
нецком — более 2490 человек и 148 еди-
ниц военной техники, а на херсон-
ском — свыше 430 человек и 58 единиц 
военной техники.

Украинские формирования пыта-
ются отвлечь внимание от российских 
успехов в зоне СВО ударами по мирным 
городам, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Алексей Леонков.

— Есть сведения, что на некоторых 
участках линии боевого соприкосно-
вения произошли прорывы обороны 
противника. Речь идёт об авдеевском, 

артёмовском и купянском направле-
ниях. Есть успехи и на южном, в рай-
онах Работино, Новосёловки, — уточ-
нил он. — Понятное дело, что данные 
прорывы не остались незамеченны-
ми. И чтобы перебить эту информацию, 
ВФУ нужно было совершить что-то во-
пиющее. Удар по Донецку — это как 
раз попытка заставить мировые СМИ 
больше говорить об ударах Украины, 
чем об успехах России.

Обстрелы российских населённых 
пунктов начали усиливаться именно 
после провала украинского контрна-
ступления в прошлом году, обратил 
внимание военный эксперт Юрий Ля-
мин.

— Донецк не первая жертва. Мы пом-
ним, как перед самым Новым годом 
они ударили по Белгороду и до сих пор 
продолжают бить по нашим городам. 
Это давно стало стратегией украин-
ских боевиков, выбранной после про-
вала контрнаступления, — наносить 
удар по мирным жителям, по объектам 
на нашей территории, — отметил он.

Алексей Леонков также напомнил: 
зарубежные аналитики не первый день 
говорят о наступлении России. Поэто-
му целью украинских боевиков было 
поменять их риторику на то, что Укра-
ина сражается.

— Правда, она сражается с мирным 
населением. Но ей это неважно, Укра-
ине просто нужно быть в информа-
ционном поле. Сейчас Зеленский вы-
скакивает со всякими инициативами 
по этому поводу. Ведь сейчас поддерж-
ка «штанов» украинской экономики, 
её армии, чиновников и даже населе-
ния полностью зависит от помощи, ко-
торую будет предоставлять Европа, — 
резюмировал эксперт.

Заграница не поможет
ЕС не хочет подключать Украину к своему рынку

Новости  

Втянут-затянут
Конфликт на Ближнем Востоке загнал Брюссель в ловушку

Прохор Доренко

Е вросоюз с подачи США всё больше 
втягивается в конфликт с «Ансар Ал-

лах» в Красном море, несмотря на заве-
рения со стороны Йемена об отсутствии 
угрозы для судов стран ЕС, заявил «Из-
вестиям» член политбюро йеменского 
движения Али аль-Кухум. По его сло-
вам, западная коалиция под руковод-
ством Вашингтона и Лондона своими 
действиями превратила регион в мили-
таризованную зону. 22 января европей-
ский блок достиг соглашения о начале 
миссии по защите судоходства от атак 
хуситов, которые, впрочем, до сих пор 
наносили удары лишь по израильским 
или каким-либо образом связанным 
с еврейским государством судам.

Страны ЕС начинают активно 
присоединяться к миссии европей-
ского блока по защите судоходства 
в Красном море. 22 января главы МИ-
Дов Словакии и Португалии заяви-
ли об участии их государств в но-
вом альянсе — как предполагается, 
для предотвращения угроз со сто-
роны «Ансар Аллах». Ранее о сво-
ём участии уже сообщили Германия 
и Италия. Но в Йемене считают, что 
политическая и военная активность 
стран Старого Света в регионе нача-
лась в результате давления США, на-
целенных втянуть дополнительные 
страны в конфликт. Об этом рассказал 
«Известиям» член политбюро йемен-
ского движения Али аль-Кухум.

— Мы призывали и советовали стра-
нам ЕС не верить в блеф Вашингтона 
и не ввязываться в этот конфликт, в ко-
тором у них нет никакого интереса. 
США стараются надавить на них, что-
бы привлечь к участию в агрессии про-
тив Йемена. Но им не стоит позволять 
себя обманывать. Никто не прегражда-
ет проход европейским судам в Крас-
ном море, — заявил он.

При этом Али аль-Кухум отметил: 
в «Ансар Аллах» будут продолжать 
свои военные действия в поддерж-

ку Палестины, народа сектора Газа 
и «его бравых бойцов сопротивления». 
«От нас не исходят никакие угрозы для 
международного судоходства — напро-
тив, главную угрозу представляют 
США и Великобритания, которые ми-
литаризировали Красное море и пре-
вратили его в зону боевых действий», — 
заключил он.

22 января глава евродипломатии 
Жозеп Боррель сообщил о догово-
ре глав МИДов стран ЕС создать мис-
сию по защите судов в Красном море. 
Новая коалиция будет сформирована 
к 19 февраля, сообщает Reuters.

Вслед за этим последовало заявле-
ние главы МИД Португалии Жуана Го-
меша Карвинью об участии Лиссабо-
на в миссии по защите торговых судов 
в Красном море. «Португалия поддер-
жит эту миссию, она будет включать 
в себя компонент потенциала вмеша-
тельства для защиты кораблей, нахо-
дящихся под угрозой, а с нашей сто-
роны министерство обороны объявит 
о нашей готовности поддержать мис-
сию», — сообщил он.

По его словам, португальский флот 
не будет участвовать в этой операции. 

Но «какое-то участие с нашей стороны 
будет», пояснил дипломат.

Глава внешнеполитического ве-
домства Словакии Юрай Бланар так-
же рассказал журналистам о роли сво-
ей страны в новом альянсе, несмотря 
на отсутствие флота. «Словакия бу-
дет на стороне международного права, 
мы не будем поддерживать какие-либо 
действия, которые были бы нарушени-
ем международного права, это значит 
нападение на какие-либо суверенные 
территории. [Имеется] заинтересован-
ность в том, чтобы обеспечить охра-
ну судов, которые составляют 15–20% 
мировой торговли и которые проходят 
этим путём», — отметил он.

Впрочем, флотом и военными база-
ми в регионе обладают Германия и Ита-
лия — в Джибути, на противоположном 
берегу от Йемена. К примеру, там же 
базируются ВС США, Франции, Япо-
нии и Испании, а также Китая (един-
ственная военная база КНР за грани-
цей). До сих пор европейские страны 
избегали атак по территориям хуситов.

Ранее, 13 января, министр обороны 
Италии Гвидо Крозетто заявил об уча-
стии его страны в операции по защи-

те торговых судов в Красном море 
из-за участившихся атак хуситов. «15% 
торговых судов проходит через Крас-
ное море. Италия в этом случае стра-
дает больше всего. У нас есть один ко-
рабль в этом регионе, который уже 
обеспечивает охрану наших судов», — 
сообщил Крозетто.

Кроме того, в Берлине планируют 
войти в новый альянс западных стран, 
мотивируя это борьбой за свободную 
мировую торговлю. 14 января глава ко-
митета бундестага по обороне Мари-
Агнес Штрак-Циммерман сообщила 
о скором участии Германии в миссии 
ЕС по защите судоходства в регионе, 
которую должны утвердить министры 
европейского блока уже в этом месяце.

В целом уже восемь стран ЕС уча-
ствуют в Европейской миссии наблю-
дения (AGENOR) в Ормузском проливе, 
через который, в частности, проходит 
транспортировка 20% нефти и такого 
же объёма сжиженного газа.

В ночь на 23 января США и Велико-
британия нанесли мощные авиаудары 
по подконтрольным движению «Ансар 
Аллах» территориям в Йемене в ответ 
на атаку американского грузового суд-
на Ocean Jazz 22 января.

— Наши ВМС нанесли удар по воен-
ному грузовому кораблю США в Аден-
ском заливе при использовании подхо-
дящих для этих целей ракет. Йеменские 
вооружённые силы подчёркивают, что 
наш ответ на нападение США и Вели-
кобритании неизбежен — любая новая 
агрессия против нас не останется без 
наказания, — заявил представитель во-
енного крыла «Ансар Аллах» Яхья Са-
риа 23 января.

Алёна Нефёдова

В России продлят программу семей-
ной ипотеки под 6%, но о похожих 

механизмах на покупку вторички нуж-
но подумать. Об этом Владимир Путин 
заявил 23 января на встрече с победи-
телями всероссийских семейных кон-
курсов на выставке «Россия». Будет 
продлена и субсидия в 450 тыс. рублей 
на погашение ипотеки для многодет-
ных семей, число которых уже вырос-
ло на 26%. В этот же день Владимир Пу-
тин дал старт строительству четвёртого 
энергоблока атомной электростанции 
«Эль-Дабаа» — первой в Египте. Каковы 
позиции Москвы и Каира по конфлик-
ту на Ближнем Востоке и на чём Влади-
мира Путина хотят прокатить на Ямале — 
в материале «Известий».

�� КУДА ПРИГЛАСИЛИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
12 АПРЕЛЯ

Владимир Путин 23 января уже в тре-
тий раз приехал на международную вы-
ставку «Россия» на ВДНХ. Здесь главу 
государства ждали участники всерос-
сийского семейного форума «Родные — 
любимые», однако сначала президент 
решил пообщаться с участниками се-
мейных конкурсов. Разговор длил-
ся почти полтора часа, и, несмотря 
на то что Владимир Путин не раз обра-
тился к своим собеседникам с просьбой 
откровенно рассказать, что их беспо-
коит, родители, кажется, больше хоте-
ли поделиться с Владимиром Путиным 
успехами и историями своей семьи.

К примеру, один из участников — гла-
ва семьи оленеводов в пятом поколении 
рассказал президенту об особенностях 
своего ремесла и пригласил Владими-
ра Путина на Ямал на празднование 
Дня оленевода, где пообещал покатать 
на трёх белых оленях. Президент ска-
зал, что приедет, хотя и бывал в тех ме-
стах. Более того, он даже сказал своему 
собеседнику, что намерен поздравить 
его с супругой с 50-летием совместной 
жизни: юбилей придётся на 12 апреля.

— Постараюсь приехать обязатель-
но. И желаю, чтобы у вас в любом слу-
чае праздник прошёл на высоком уров-
не. Уверен, так и будет. Мы точно с вами 
будем в контакте. Как минимум органи-
зуем с вами контакт на вашу золотую 
свадьбу, — пообещал глава государства.

Встреча больше выглядела как бесе-
да в семейном кругу. Участники охотно 
рассказывали о своих судьбах: сложно-
стях при переезде в другой город или 
карьерных изменениях. Президент 
даже попросил семью из Башкирии, 
которая стала выступать со своим во-
кальным ансамблем, спеть для всех пес-
ню. Да и сам Владимир Путин, к слову, 
тоже был достаточно откровенен. Отве-
чая на вопрос, как воспитать настояще-
го мужчину, глава государства вспом-
нил свою семью. Президент отметил, 
что никогда не получал советов и на-
ставлений, а воспитывался на личном 
примере отца.

— Вы знаете, в мелочах появля-
ется ответственность. Помню, как 

отец на лестнице, такой приставной — 
мы жили в коммуналке, и счётчик элек-
трический был на площадке, — помню, 
как он ползал и выписывал, знаете, там 
до копеечки всё, что нужно заплатить 
за электроэнергию. И всё вовремя де-
лал, — рассказал он.

Особый интерес к общению с прези-
дентом проявили дети: многие также 
хотели поговорить с ним и рассказать 
о своих интересах. Так, узнав, что маль-
чик занимается футболом, Путин поин-
тересовался: «Кто твой самый любимый 
игрок? Ну кроме тебя самого?» Услышав 
в ответ, что это бразильский футболист 
Пеле, президент отреагировал: «Ну да, 
не ошибёшься». Владимир Путин доба-
вил, что был знаком с ним, и подчеркнул, 
что Пеле был добрым человеком, кото-
рый хорошо относился к России.

�� ПРОДЛЕНИЕ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ И ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ

Тем не менее участники встречи всё же 
не упустили возможности поделиться 
своими идеями с президентом. Так, Вла-
димир Путин поддержал предложение 
создать всероссийский родительский 
комитет, предупредив, что необходи-

мо проработать его функции. Однако 
наиболее острым стал вопрос о прод-
лении мер поддержки: один из участ-
ников встречи обратил внимание пре-
зидента на отсутствие нового жилья 
и попросил рассмотреть возможность 
распространения льготной ипотеки 
на вторичный рынок в малых городах, 
где нет новостроек.

— Здесь важно, чтобы эта программа 
была как минимум продолжена — про-
должена льготная семейная ипотека 
под 6%. И вот это мы точно сделаем, — 
указал президент.

По поводу программы льготной ипо-
теки на вторичном рынке он отметил, 
что «вопрос не в деньгах», а в прозрач-
ности операций. По его словам, суще-
ствуют опасения, что при таких сдел-
ках может открыться возможность для 
злоупотреблений, и над этим «надо по-
думать».

Вариантов злоупотребления с по-
добными схемами, к сожалению, не-
мало, поскольку строительство жи-
лья связано с различными отраслями 
экономики и как следствие взаимо-
действием между ними, пояснил «Из-
вестиям» глава комиссии ОП РФ 
по демографии, защите семьи, детей 
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Анастасия Костина

У краина развалит налаженный ры-
нок ЕС из-за огромного аграрного 

потенциала, а ущерб от поддержки Кие-
ва на фоне потенциального вступления 
в союз ощущается уже сейчас, заявили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Они подчеркнули, что в первую очередь 
от этого страдают аграрии и рабочие. 
Масштабные протесты фермеров нача-
лись в Литве, последовав за забастовка-
ми «коллег по цеху» в Германии, а также 
за демонстрациями дальнобойщиков 
в Польше, Венгрии и Словакии. К чему 
приведёт интеграция Украины — в ма-
териале «Известий».

В Европе один за другим вспыхива-
ют протесты рабочих в связи с пробле-
мами в экономике, в то время как власти 
стран ЕС продолжают оказывать фи-
нансовую поддержку гражданам дру-
гой страны — Украины. В Литве, которая 
проявила себя одним из главных союз-
ников Киева и рьяных критиков Москвы, 
с 23 по 26 января проходит марш ферме-
ров. К ключевым административным 
зданиям в Вильнюсе со всех уголков 
страны стекаются колонны из тракто-
ров и лесовозов с прицепами. Хотя де-
монстранты заявили, что оставят воз-
можность для проезда, передвижение 
будет серьёзно ограничено. Ожидается, 
что в митингах примут участие 3,5 тыс. 
человек. Перед демонстрантами высту-
пят министр окружающей среды Лит-
вы Симонас Гентвилас, а также прези-
дент Гитанас Науседа.

Аграрии выражают своё недоволь-
ство бездействием властей в решении 
актуальных проблем в сельскохозяй-
ственном секторе с начала января. 
Фермеры устали от затяжного кризи-
са в молочной промышленности, ко-
торый начался ещё в 2014 году, когда 
Литва лишилась доступа к обширно-
му российскому рынку. Ещё в 2019-м 
один из крупных местных бизнесме-
нов в связи с образовавшейся жёсткой 
конкуренцией заявил, что литовских 

аграриев «душат» Польша, Эстония 
и Украина.

Кроме того, фермеры страдают от по-
вышения с 2024 года акциза на энер-
гоносители, в том числе на дизель, 
необходимый для сельхозтехники, — 
санкционная политика Литвы в отно-
шении РФ, включая энергосектор, так 
же как и других прибалтийских стран 
и ЕС в целом, сильно бьёт по собствен-
ным экономикам. В связи с ограниче-
ниями растут цены не только на топли-
во, но и на электроэнергию и продукты 
питания. В этих условиях жители Лит-
вы вынуждены экономить и сокращать 
потребление. Многим местным компа-
ниям приходится увольнять сотрудни-
ков и приостанавливать работу.

Фермеры из Германии бастуют ещё 
с декабря 2023 года. Последняя круп-
ная акция прошла с 8 по 15 января, 
когда они перекрывали улицы боль-
ших городов. Аграрии требуют от вла-
стей пересмотреть планы по урезанию 
сельскохозяйственных субсидий. Так 
правительство решило сэкономить, 
чтобы закрыть образовавшуюся дыру 
в бюджете размером €17 млрд. Брешь 
возникла из-за нецелевого использо-
вания средств, которые были выделе-

« В ГЕРМАНИИ НА-
ЧАЛАСЬ ЕЩЁ И 
ЗАБАСТОВКА ЖЕ-

ЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ, КОТО-
РАЯ НЕ ТОЛЬКО ПАРАЛИЗУЕТ 
СООБЩЕНИЕ, НО И ГРОЗИТ 
ОГРОМНЫМИ ПОТЕРЯМИ. 
ПО РАСЧЁТАМ ЭКСПЕРТОВ, 
АКЦИЯ ОБОЙДЁТСЯ ТРАНС-
ПОРТНОМУ СЕКТОРУ СТРА-
НЫ В €30 МЛН В ДЕНЬ
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НАТО же
Парламент Турции поддержал заявку Швеции на вступление в блок

Екатерина Хамова

Т урция поддержала заявку Швеции 
на вступление в НАТО. Таким обра-

зом, Венгрия остаётся единственной 
страной, которая до сих пор не прого-
лосовала за ратификацию этого про-
токола. Впрочем, Стокгольм и не видит 
смысла обсуждать этот вопрос с вен-
герским премьером Виктором Орба-
ном. Вероятно, потому что Швеция уже 
де-факто примкнула к альянсу, и без 
юридически оформленного членства 
участвуя практически во всех меро-
приятиях НАТО. Так ли уж нужно скан-
динавской стране официальное под-
тверждение вступления — в материале 
«Известий».

Великое национальное собрание 
(парламент) Турции проголосовало 
за поддержку ратификации протоко-
ла о вступлении Швеции в НАТО. Ос-
новным лоббистом принятия такого 
решения стала Партия справедливо-
сти и развития, представляющая пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа Эр-
догана.

— Турция с самого начала была 
за расширение НАТО. Зная, насколь-
ко ситуация включения Швеции важ-
на для США, Анкара пыталась полу-
чить определённые дивиденды. Тема 
приобретения у США истребителей 
F-16 стала ключевой, хотя в парламен-
те при обсуждении её никто и не озву-
чивал. За те 15 дней, что есть у Эрдога-
на [до подписания документа], в идеале 
Конгресс должен будет одобрить про-
дажу истребителей, — полагает экс-
перт по Турции Яшар Ниязбаев.

Эксперт в области турецко-рос-
сийских отношений Керим Хас также 
считает, что изначально было ясно: 
Турция одобрит вступление Швеции, 
но «Эрдоган, как на восточном базаре, 
пытался устроить торг».

— Это голосование показыва-
ет проамериканские, прозападные 
и пронатовские взгляды турецкого 
истеблишмента. Несмотря на рито-

рику властей против администрации 
Штатов, Эрдоган отлично продвига-
ет интересы США и Великобритании. 
Я считаю, что он никогда не был анти-
западным лидером, — сказал эксперт 
«Известиям».

Ещё в конце 2023 года комиссия 
по международным делам турецко-
го парламента одобрила заявку Сток-
гольма о вступлении в Североатланти-
ческий альянс, и тогда голос оставался 
только за парламентом. Для утверж-
дения было достаточно абсолютного 
большинства 600-местного Великого 
национального собрания.

До этого, в январе 2023 года, Анкара 
приостановила переговоры о включе-
нии Швеции в альянс после антитурец-
кой акции сожжения Корана, произо-
шедшей 21 января. В июле того же года 
генеральному секретарю НАТО Йенсу 
Столтенбергу удалось убедить Эрдо-
гана вернуться к переговорам. В кон-
це октября турецкий президент пере-
дал на рассмотрение парламента пакет 
документов о ратификации вступле-
ния Швеции в НАТО.

Швеция подала официальную за-
явку на вступление в НАТО в 2022 году 
одновременно с Финляндией. Однако, 

в отличие от Хельсинки, который полу-
чил членство в альянсе 4 апреля 2023-
го, Стокгольм до сих пор находится 
в списке кандидатов.

— Швеция в этом плане сильно от-
личается от Финляндии, которая 
за прошедшие месяцы сильно поте-
ряла в бюджете в контексте закрытия 
границ с РФ, в контексте расходования 
бюджетных средств на непонятные 
цели и задачи. В этом плане Стокгольм 
учится на ошибках соседей, — говорит 
«Известиям» кандидат политических 
наук, доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ Александр 
Коньков.

Помимо Анкары вступлению Сток-
гольма в альянс препятствовал Буда-
пешт. Усомнились в необходимости 
включать Швецию в альянс в Вен-
грии в сентябре прошлого года. Тогда 
в шведских СМИ появилось десятими-
нутное видео с критикой политики Бу-
дапешта, которое якобы демонстри-
руют в школах североевропейской 
страны. В видео, в частности, говорят, 
что с 2010 года, когда к власти в Вен-
грии пришла партия «Фидес», демокра-
тия в стране «постепенно перестаёт су-
ществовать».

Теперь Будапешт последний, кто 
должен утвердить этот вопрос. В по-
вестке венгерского парламента рас-
смотрение протокола намечено на ве-
сеннюю сессию, заявили «Известиям» 
в законодательном органе восточно-
европейской страны.

23 января премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан пригласил своего 
шведского коллегу Ульфа Кристерссо-
на, чтобы провести двусторонние пе-
реговоры о присоединении Стокголь-
ма к военному блоку. При этом ранее 
венгерский премьер утверждал, что 
не видит смысла форсировать тем-
пы ратификации членства Швеции 
в НАТО, и ссылался на то, что его стра-
на будет готова всерьёз заняться во-
просом только после одобрения заяв-
ки со стороны Турции.

В Швеции, правда, уже ответи-
ли, что не видят смысла в нынеш-
ней ситуации обсуждать с Орбаном 
этот вопрос, что может быть косвен-
ным признаком того, что Стокгольм 
не стремится к скоростному включе-
нию в альянс. Такой расклад в целом 
ещё сохраняет интригу относитель-
но сроков продвижения заявки через 
венгерский парламент.

— Для Швеции её нынешняя пози-
ция вполне удобна. С этим и могут быть 
связаны все эти акции сожжения Кора-
на и прочие провокации. Есть ощуще-
ние, что правительство Швеции спе-
циально предпринимает действия, 
чтобы включение в НАТО не состоя-
лось в ближайшее время, — считает 
научный сотрудник Центра Северной 
Европы Института Европы РАН Роман 
Плюснин.

Заграница не поможет
ЕС не хочет подключать Украину к своему рынку

 Новости

«Мы рвём свой 
нейтралитет на куски»
A В Швейцарии существу-

ет, я бы сказал, почти веч-
ная традиция быть государством, ко-
торое должно создавать условия для 
мира между различными сторонами. 
И мы не можем этого сделать под внеш-
ним давлением со стороны таких орга-
низаций, как Европейский союз. Равно 
как сделать это безо всех людей, кото-
рые вовлечены в конфликт. Именно по-
этому без русских вести переговоры 
просто не имеет смысла.

Женева должна оставаться центром 
диалога и мира. Трудность для Швей-
царии сегодня в том, чтобы восстано-
вить доверие, которое, похоже, утраче-
но — особенно в России. Наша страна 
в некотором смысле занесена в чёрный 
список как российскими властями, так 
и самими россиянами. Очень важно, 
чтобы мы оставались нейтральными, 
но нейтралитет достигается и по от-
ношению к мнению разных сторон. 
И мы должны восстановить доверие 
и к России тоже.

Меняются ли настроения в Швейцарии 
относительно конфликта на Украине?

В стране есть установка [для журна-
листов]: не критиковать и не говорить, 
что делала украинская армия. Я счи-
таю, что журналисты должны осве-
щать реальность с определённой ней-
тральностью.

Возможно, сейчас эта тенденция 
меняется, потому что отношение на-
селения к происходящему уже другое. 
У нас всё ещё есть люди, которые по-
лучают информацию по разным кана-
лам и больше не глотают всё, что даёт 
им основной общественный канал. 
Есть также информация, которая рас-
пространяется через социальные сети, 
через новостные каналы на YouTube, 
в интернете. Очевидно, что конфликт 
оказался гораздо более сложным, чем 
нас заставили поверить вначале.

Президент Швейцарии Виола Ам-
херд также заявляла, что переговоры 
по Украине без участия Москвы бес-
смысленны. Что заставило её пересмо-
треть свой подход? Действительно ли 
в Европе начинают хотеть видеть Рос-
сию за столом переговоров?

Каждый осознаёт принцип реально-
сти. Мы имеем вооружённый конфликт, 
который длится почти два года. Сотни 
миллиардов долларов и евро были на-
правлены Украине, в основном от США 
и Евросоюза. Мы понимаем, что в во-
енном отношении мы находимся в си-
туации скатывания в трясину. И она 
может продлиться так же долго, как 
война во Вьетнаме.

Я не думаю, что кто-то сегодня 
действительно заинтересован в этом 
(в переговорах с участием РФ. — «Из-
вестия»). Если со стороны ЕС, я бы ска-
зал, есть начало размышлений — это 
хорошо.

Мы, считайте, сейчас рвём свой 
нейтралитет на куски: наша партия 
считает, что нам никогда не нужно 
было применять финансовые санк-
ции «под ключ» (в полном объёме. — 
«Известия»). До конфликта на Украине 
Швейцария никогда этого не делала. 
И теперь для нас это стратегическая 
ошибка. Я думаю, со временем люди 
осознают её.

Что касается [содержания] са-
мих санкций — это вызывает у меня 
улыбку. Мы предельно ясно осозна-
вали, что эти санкции будут огром-
ным ударом по ногам тех, кто их ввёл. 
Мы хотели этими ограничениями на-
казать Россию, но в конечном итоге 
наказали европейцев и сами европей-
ские народы.

А какой смысл сейчас для самой Швей-
царии организовывать эти переговоры?

Переговоры нужны, чтобы мы, оче-
видно, нашли решения по территори-
альным вопросам, а именно — опреде-
лили, какова будет территориальная 
граница для одной и для другой сторо-
ны, а также историческое и культур-
ное значение территорий. Но я считаю, 
что наступит время, когда междуна-
родное сообщество, ООН, наконец, 
мы все сможем предоставлять лю-
дям выбор: чтобы они сами решали, 
кому и чему они хотят принадлежать. 
Мне кажется важным, чтобы в конце 
концов свою судьбу могло выбирать 
само население.

Швейцария была построена именно 
на том, что она не принимала участия 
в конфликтах более двух столетий, 
на том, что именно она была центром 
мира для других народов. Я знаю, как 
много людей, особенно тех, кто при-
держивается левых или центристских 
взглядов, приходят к нам, чтобы объяс-
нить, что после этого конфликта меж-
ду Россией и Украиной мы должны го-
ворить об «активном нейтралитете». 
Но в нашей партии мы за постоянный 
нейтралитет, мы хотели бы включить 
это понятие в конституцию. И совре-
менные политики не могут интерпре-
тировать значение нейтралитета так, 
как хочется.

и традиционных семейных ценностей 
Сергей Рыбальченко. Однако альтер-
нативы льготной ипотеке на вторичку 
сегодня есть — к примеру, на неё мож-
но потратить средства материнского 
капитала. При этом на погашение ипо-
течного кредита разрешается исполь-
зовать и денежную выплату, которая 
предоставляется при рождении третье-
го ребёнка. Эту меру, к слову, на встрече 
также было решено продлить: выплата 
450 тыс. рублей на погашение ипотеки 
должна была завершиться в этом году. 
По мнению Сергея Рыбальченко, необ-
ходимо развивать другие формы улуч-
шения жилищных условий, в частности 
одно из предложений — субсидирован-
ный наём жилья для семей, которые по-
том получат компенсацию за счёт бюд-
жета.

Относительно поддержки многодет-
ных на встрече развернули целую дис-
куссию. Семья из Ярославля поделилась 
с президентом своей историей, кото-
рую они посчитали несправедливой: 
во время поездки в столицу им предо-
ставили право бесплатного посещения 
московского зоопарка, а вот ярослав-
ский ограничился такими льготами 
лишь в один день недели — в среду, что, 

по словам участников, достаточно не-
удобно для большой семьи. Однако те-
перь многодетные могут рассчитывать 
на одинаковые льготы на всей террито-
рии РФ после подписания указа, кото-
рый на федеральном уровне закрепляет 
их статус и определяет меры поддерж-
ки, заявил глава государства.

— Смысл этого указа, вчера подписан-
ного, как раз и заключается в том, что-
бы выстроить единый подход по всей 
территории РФ. И, конечно, посещение 
музеев, других учреждений культуры, 
зоопарков и так далее, они должны быть 
единообразно применены на всей тер-
ритории РФ. Вряд ли это будет сделано 
по щелчку с сегодня на завтра, но цель 
указа — как раз выровнять все вот эти 
вещи, — пообещал президент.

Именно многодетные семьи — опо-
ра России, подчеркнул Владимир Пу-
тин, отметив, что в них воспитываются 
качества, на которых держится стра-
на. Причём их число за последние годы 
увеличилось примерно на 26%, а число 
детей, воспитывающихся в больших 
семьях, — на 30%. Об этом президент 
сказал уже во время официальной це-
ремонии открытия Года семьи в Рос-
сии.

— Семейные ценности консолидиру-
ют общество. Я скажу больше: Россия — 
это действительно огромная семья, 
можно сказать, семья семей. Ведь здесь 
столетиями в мире и согласии живут 
люди разных национальностей, а мно-
гообразие их культур, языков, обычаев 
не разделяет, нет, а, напротив, объеди-
няет Россию. Потому что у нас общие 
ценности большой, дружной семьи, они 
делают нас более сильными, уверен-
ными и сплочёнными, — подчеркнул он.

�� КОГДА УВИДЯТСЯ ЛИДЕРЫ 
РОССИИ И ЕГИПТА

В этот день у Владимира Путина были 
и международные контакты. Вместе 
с президентом Египта Абдель Фатта-
хом ас-Сиси по видеосвязи российский 
лидер дал старт строительству четвёр-
того энергоблока АЭС «Эль-Дабаа» — это 
флагманский проект «Росатома» на Аф-
риканском континенте. В перспекти-
ве станция обеспечит электроэнергией 
около 20 млн египтян, поскольку общая 
мощность всех четырёх энергоблоков 
достигнет 4800 МВт.

Строительство АЭС идёт более вы-
сокими темпами, чем изначально было 

согласовано, заметил ас-Сиси и по-
благодарил российского президента 
за создание первой в Египте атомной 
электростанции. По его словам, суще-
ствующий кризис глобальных энерго-
поставок подтверждает важность воз-
рождения египетской мирной ядерной 
программы по выработке электроэнер-
гии, поскольку она снизит зависимость 
от ископаемого топлива и позволит из-
бежать колебания цен. На этом фоне 
египетский президент назвал проис-
ходящее историческим событием, ко-
торое открыло новую страницу в отно-
шениях между Каиром и Москвой.

— По сути, начинается новый этап 
строительства первой АЭС в Египте, 
важнейшего для российско-египет-
ских отношений проекта, реализация 
которого, без сомнения, внесёт значи-
мый вклад в развитие египетской эко-
номики, поможет укрепить её энерге-
тическую базу, — подтвердил Владимир 
Путин во время торжественной цере-
монии по случаю начала заливки бето-
на в основание четвёртого энергобло-
ка египетской АЭС «Эль-Дабаа».

При этом дружба между страна-
ми имеет давние корни. Владимир Пу-
тин напомнил: ещё во второй половине 
прошлого столетия советские специ-
алисты помогали Египту в развитии 
экономики и повышении обороноспо-
собности — строили крупные промыш-
ленные и энергетические объекты, та-
кие, например, как Асуанская плотина, 
которые до сих пор приносят реаль-
ную пользу египетскому народу. Од-
нако сегодня помимо крупных про-
ектов развиваются и экономические 
взаимоотношения. Так, динамично ра-
стёт двусторонний товарооборот — его 
объём за десять месяцев прошлого года 
увеличился на 20%.

Возможно, такому успеху в опре-
делённой степени помогают и личные 
отношения между главами государств. 
Во время церемонии президенты тепло 
улыбались, передавая привет в прямом 
смысле от самого сердца: сначала еги-
петский лидер приложил ладонь к гру-
ди, намекая на сердечное приветствие, 
а следом этот же жест повторил и пре-
зидент России. Владимир Путин, к сло-
ву, в своём выступлении рассказал, что 
они с Абдель Фаттахом ас-Сиси в целом 
общаются регулярно, в том числе затра-
гивают ситуацию на Ближнем Востоке.

— Обсуждаем все наиболее значимые 
для наших стран вопросы международ-
ной и региональной повестки. В частно-
сти, обмениваемся мнениями и согласо-
вываем позиции в связи с трагическим 
развитием ситуации в палестино-из-
раильском конфликте. Решаем вопро-
сы гуманитарного характера, — расска-
зал российский лидер.

Впрочем, главы государств в этом году 
смогут поговорить уже лично. Прези-
дента Египта в октябре ждут на самми-
те БРИКС в Казани, сообщил Владимир 
Путин. 1 января к России перешло пред-
седательство в объединении, а по ито-
гам летнего саммита в БРИКС произо-
шло историческое расширение — Египет, 
Эфиопия, Иран, ОАЭ и Саудовская Ара-
вия пополнили список стран-участниц.
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ны на борьбу с последствиями панде-
мии COVID-19.

23 января в Германии началась ещё 
и недельная забастовка железнодо-
рожников, которая не только парали-
зует сообщение, но и грозит огромны-
ми потерями. По расчётам экспертов, 
акция обойдётся транспортному сек-
тору страны в €30 млн в день, а общие 
убытки в конечном итоге могут до-
стичь €1 млрд. В Ассоциации немец-
кой автомобильной промышленности 
заявили, что забастовка оказывает не-
гативное влияние на логистику в Гер-
мании и во всей Европе. Профсоюз ма-
шинистов GDL требует сокращения 
рабочих часов с полным сохранением 
зарплаты, на что госоператор желез-
ных дорог Deutsche Bahn соглашать-
ся не намерен.

Забастовки нависают и над немец-
ким авиасектором, о чём намекнули 
в профсоюзе Verdi. Активисты никак 
не могут договориться с Lufthansa, 
флагманским перевозчиком Германии, 
о повышении зарплат для сотрудни-
ков компаний авиагруппы и о единов-
ременных выплатах в связи с ростом 
инфляции.

Не устают протестовать аграрии 
из Франции, которые заявляют, что 
их средства к существованию нахо-
дятся под угрозой: розничные тор-
говцы продуктами питания усилива-
ют на них давление, чтобы снизить 
цены из-за инфляции. Французские 
рабочие также недовольны налогом 
на тракторное топливо, низкими це-
нами на импорт и правительственной 
бюрократией.

Вообще забастовки железнодорож-
ников и особенно фермеров — это тра-
диционная борьба каждый год. Те же 
аграрии не очень конкурентоспособны 
с поставщиками крупных корпораций, 
поэтому их надо содержать и им надо 
помогать. Это в том числе вопрос наци-
ональной безопасности, отмечает до-
цент факультета мировой экономики 
и политики ВШЭ Андрей Суздальцев. 

Однако нельзя упускать из виду укра-
инский фактор.

Польские дальнобойщики с ноя-
бря 2023 года неделями блокировали 
пограничные переходы с Украиной, 
выступая против льгот для соседей, 
которые они считают необоснован-
ными — в ЕС разрешили украинским 
компаниям перевозить грузы в стра-
ны союза без квот и оформления соот-
ветствующих разрешений. В середине 
января водители фур согласились при-
остановить протесты до 1 марта в об-
мен на обещание властей выполнить 
их требования — например, о введении 
проверки, чтобы украинские перевоз-
чики не предоставляли несогласован-
ные дополнительные услуги. Однако 
Польша не единственная страна, где 
украинский конфликт коснулся сек-
тора перевозок. Вслед за поляками 
блокировать движение большегру-
зов на КПП принялись дальнобойщи-
ки из Словакии и Венгрии.

Решение Евросоюза в июне 
2022 года облегчить работу украин-
ским компаниям усложнило работу 
их собственным, так как транспорти-
ровка товаров для первых стала зна-
чительно дешевле. Несмотря на это, 
в марте 2023 года Киев и Брюссель 
продлили действие льгот до 30 июня 
2024 года. В конце 2023-го в Ассоциации 
грузоперевозчиков Центральной Евро-
пы призвали Еврокомиссию, а также 
министров транспорта стран ЕС рас-
торгнуть транспортное соглашение 
с Киевом. Под обращением подписа-
лись главы ассоциаций грузоперевоз-
чиков Венгрии, Литвы, Польши, Слова-
кии и Чехии.
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Мера с продолжением

Илья Фёдоров

Экономист

О дной из основных интриг для рубля 
в последние месяцы было продле-

ние требований к экспортёрам об обя-
зательной продаже валютной выручки. 
Их ввели 11 октября на полгода, в ре-
зультате чего рубль укрепился на 10%: 
курс доллара опустился с психологи-
чески важной трёхзначной отметки 
до 90 рублей. Инвесторы и эксперты 
опасались, что после отмены требо-
ваний нацвалюта снова начнёт осла-
бевать.

Но 23 января в кабмине развея-
ли сомнения: в правительстве сооб-
щили, что поддерживают продле-
ние мер по обязательной продаже 
валютной выручки крупнейшими 
экспортёрами до конца года. Прав-
да, стоит оговориться, что ЦБ пока 
не видит весомых оснований для 
этой меры. И тем не менее.

Напомним, что накануне вве-
дения этих требований средне-
дневные объёмы продажи выручки 
экспортёров в иностранных де-
нежных единицах были чуть мень-
ше $400 млн в день. В декабре сред-
недневные продажи составили уже 
более $700 млн, или почти 15 млрд 
в месяц.

Кроме того, компании стали от-
казываться от использования рубля 
в экспортных расчётах — показатель 
снизился на 19% от максимальных 
значений августа.

Действующий вариант прави-
ла предполагает продажу 72% ва-
лютной выручки (экспортёры обя-
заны зачислять на российские счета 
80% иностранных денег и прода-
вать не менее 90% из них). Продле-
ние обязательной продажи, воз-
можно, будет в ином формате. Ранее 
появлялись сообщения о желании 
отдельных экспортёров получить 
льготы по действующему правилу. 
Каким образом структурируют пра-
вило — будет ясно уже скоро.

В любом случае требование вла-
стей решает ключевую задачу: сни-
жает волатильность курса и гаран-
тированно сохраняет предложение 

валюты на приемлемом уровне. Ве-
роятнее всего, конструкция бу-
дет выглядеть таким образом, что-
бы рубль был вблизи заложенных 
в бюджет 90 за доллар.

В условиях заморозки части зо-
лотовалютных резервов обяза-
тельная продажа иностранной вы-
ручки становится инструментом 
квазиинтервенций. Было бы логич-
но со стороны правительства зало-
жить возможность гибкого подхода 
к изменению параметров правила, 
снижая и поднимая порог в зависи-
мости от динамики курса, ликвид-
ности валютного рынка, экспорт-
ных цен.

Фактически ключевые экспортё-
ры становятся аналогом стабили-
зационного фонда, который можно 
использовать для смягчения по-
следствий внешних шоков.

Использование экспортёров 
в виде источника квазиинтервен-
ций имеет ряд преимуществ. Во-
первых, их бизнес и, следовательно, 
операции с валютой меньше подвер-
жены различным ограничениям, так 
как сохраняется зависимость ми-
ровой экономики от деятельности 
наших энергетических компаний. 
Во-вторых, происходит децентрали-
зация источников интервенций, по-
ступления денег.

Потребность в иностранных 
деньгах внутри страны также свя-
зана с необходимостью обслужи-
вания внешних обязательств в ток-
сичных валютах. С начала 2022 года 
внешний долг уже сократился 
на $160 млрд, до $322 млрд.

При этом в полной мере перей-
ти в расчёты на дружественные ва-
люты экономике всё ещё сложно 
из-за их недостаточного предложе-
ния. По итогам ноября 2023-го про-
фицит торговли в юанях составил 
всего $3,4 млрд (около 10% экспорта).

Продление обязательной прода-
жи валюты важно по следующим 
причинам. Во-первых, в этом году 
Минфин планирует перейти к по-
купкам иностранных денежных 
единиц на восстановление ликвид-
ной части ФНБ. По планам прави-
тельства покупки валюты будут 
в размере 521 млрд рублей при сто-
имости Urals $71,3 за баррель и кур-
се 90 руб./$.

Во-вторых, стабильность кур-
са позитивно влияет на импортные 
цены и инфляционные ожидания на-
селения. Последние формируют по-
требительское поведение, кредит-
но-сберегательную активность. 
В итоге на это реагирует денежно-
кредитная политика Банка России. 
Устойчивый курс поможет стаби-
лизации инфляции и постепенному 
снижению ключевой ставки.

 

Новые выводные
A 22 января ведомство пред-

ставило список из 18 видов 
лечения, среди которых терапия про-
тив онкологии, инсульта, острого ин-
фаркта миокарда, туберкулёза и дру-
гих тяжких заболеваний.

При этом в Минфине заявили, что 
других изменений пока не планиру-
ется.

Возможность воспользоваться 
средствами с ИИС-3 при необходимо-
сти позволила бы россиянам более ак-
тивно размещать на них свои активы, 
считает Алексей Тимофеев из НАУФОР. 
Людям сложно «расстаться» со свои-
ми деньгами надолго.

Участники рынка поддерживают 
предложения НАУФОР. Возможность 
снять средства со счёта без потери на-
логовых льгот должна повысить по-
пулярность и востребованность это-
го инструмента, уверены в «БКС Мир 
инвестиций».

— Увеличение сроков ИИС-3 силь-
но ограничивает спрос со стороны 
многих потенциальных инвесторов, 
а опция временного изъятия средств 
может в какой-то мере стать для них 
стимулом, — отметил глава управле-
ния развития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов.

Предложенные НАУФОР идеи осо-
бенно актуальны для фондового рын-
ка, поскольку он нуждается в притоке 
ликвидности со стороны частных ин-
весторов, подчеркнул он.

Заморозка средств на долгий срок 
некомфортна для частных инве-
сторов, но возможность по снятию 
средств с ИИС-3 позволит им привы-
кнуть к длинным вложениям, не ощу-
щая дискомфорта, уверен заместитель 
гендиректора «Цифра брокер» Алек-
сандр Цыганов.

В ЦБ заявили «Известиям», что 
предложение НАУФОР детально 
не прорабатывалось. Тем не менее 
Банк России не исключает, что подоб-
ные изменения могут потребоваться 

по мере формирования практики от-
крытия и ведения ИИС-3.

Глава комитета ГД по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков подтвердил 
«Известиям», что инициативы о расши-
рении возможностей для снятия денег 
с ИИС-3 уже обсуждались, в том чис-
ле с Минфином. Депутат подчеркнул, 
что готов к дискуссии по этому пред-
ложению.

Впрочем, больший отклик у вла-
стей может вызвать не инициатива 
о снятии части средств, а предложе-
ние о выводе денег на определённые 
цели. Например — на образование де-
тей, считает Дмитрий Леснов из ФГ 
«Финам».

Также перспективы имеет иници-
атива вывода денег для инвестиций 
в жильё, считает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. По её словам, это сможет под-
держать рынок недвижимости, в том 
числе вторичной.

При этом регулятор вряд ли отне-
сётся к этой инициативе позитивно, 
предупредил экономист Константин 
Церазов. По его словам, это связано 
с обеспокоенностью ЦБ ростом цен 
на жильё и ухудшением качества кре-
дитных портфелей банков.

Тем не менее актуальность пред-
ложений НАУФОР будет расти вместе 
с минимальным сроком владения ИИС-
3, отметил глава ассоциации Алексей 
Тимофеев. По его словам, в будущем 
вероятность их одобрения повысится.

A Майнеров стоит выделить 
в новую категорию потре-

бителей, которую будет позволено от-
ключать на более длительный срок, го-
ворится в исследовании.

Это хороший инструмент, считает 
директор Ассоциации промышленно-
го майнинга Сергей Безделов. Такое 
решение может устроить всех, заявил 
он «Известиям». По его словам, оно до-
пустимо для бизнеса, и майнеры гото-
вы идти на компромисс. На прошлой 
неделе в Госдуме провели заседание 
комитета по энергетике, там обсужда-
ли сокращение энергодефицита в ряде 
регионов России и эту инициативу тоже 
выдвигали.

Предложение поддержал первый 
заместитель председателя комитета 
ГД по энергетике Валерий Селезнёв. 
Майнеры достаточно неприхотливы 
и могут безболезненно отключаться 
от сети по предупреждению. Четвёр-

тую категорию нужно ввести, и участ-
ники рынка спокойно будут в ней ра-
ботать, сообщил депутат «Известиям». 
Редакция направила запрос в прави-
тельство о том, как в кабмине относят-
ся к инициативе.

Такая мера может стать альтерна-
тивой предложению Минэнерго уве-
личить тарифы на передачу элек-
троэнергии для майнинг-центров 
в энергодефицитных регионах в два–
пять раз, отмечается в исследовании. 
Министерство опубликовало проект 
постановления правительства с такой 
инициативой 29 декабря 2023-го. Если 
его примут, то для промышленных цен-
тров по добыче криптовалюты значи-
тельно вырастет конечная цена элек-
троэнергии (она состоит из тарифа 
на передачу, оптовой цены электроэ-
нергии и сбытовой надбавки).

Одной из главных проблем, вызван-
ных развитием майнинга, Минэнерго 

указывает энергодефицит в юго-вос-
точной части Объединённой энерго-
системы Сибири (Иркутско-Черем-
ховский район Иркутской области), 
в южной части Республики Бурятия 
и отдельных районах Забайкальско-
го края. На этих территориях одни 
из самых низких цен на электроэнер-
гию в мире. Согласно проекту, новые та-
рифы установят для юрлиц, внесённых 
в специальный реестр майнинг-ферм.

Однако в Минэнерго заявили «Изве-
стиям», что не рассматривают альтер-
нативные предложения из исследова-
ния. Фактически весь майнинг сегодня 
может быть отнесён к серой зоне, по-
скольку он не имеет кода предпринима-
тельской деятельности и не подлежит 
налогообложению, заявили в ведом-
стве. Тем не менее сейчас многие игро-
ки уже платят сборы в бюджет, говорил 
ранее «Известиям» глава комитета Гос-
думы по финрынку Анатолий Аксаков.

В Минэнерго подчеркнули: цель 
предложенного повышения тарифов 
для майнинговых центров — это соз-
дать стимул для переезда майнеров 
в энергоизбыточные районы. Это нуж-
но для присоединения к электрическим 
сетям социальных объектов и строяще-
гося жилья.

Однако расходы на релокацию да-
та-центров в три раза превышают за-
траты на их открытие, подчёркивает-
ся в исследовании ВШЭ.

Стоимость электроэнергии зани-
мает основную часть себестоимости 
добычи криптовалюты, отметил ди-
ректор по взаимодействию с государ-
ственными органами BitRiver Олег Оги-
енко. По его словам, низкие тарифы 
в России — одно из естественных пре-
имуществ страны в майнинге. В случае 
экстремального повышения конечных 
цен на электроэнергию это преимуще-
ство будет нивелировано. Тогда бизнес 

Экономика и бизнес

Карты на столб
Для сотовой связи будут использовать уличные фонари

Валерий Кодачигов

Фонарные столбы переделают для 
нужд сотовой связи и размещения 

мобильного оборудования, узнали «Из-
вестия». Ведомства должны разрабо-
тать правила замены таких объектов 
опорами двойного назначения. Это 
нужно для улучшения качества связи 
и развития 5G в будущем. Как это удеше-
вит установку оборудования и не ска-
жется ли на здоровье людей — разби-
рались «Известия».

�� СТОЛБОВЫЕ СВЯЗИСТЫ

В РФ хотят утвердить единые правила 
строительства мачт освещения и фо-
нарных столбов в городах и сёлах — 
они должны быть более современными, 
двойного назначения: их конструкция 
должна предусматривать возможность 
размещения оборудования для свя-
зи. Об этом говорится в проекте ре-
шения Совета по развитию цифровой 
экономики при Совфеде — он намерен 
поручить профильным ведомствам 
Минстрою, Минэнерго и Минцифры 
разработку стандартов таких антен-
но-мачтовых сооружений. Обсужде-
ние этого и других вопросов отрасли 
намечено на конец января. С докумен-
том ознакомились «Известия».

Редакция направила запросы в ве-
домства, а также в Совфед.

О существовании подобных иници-
атив известно и одному из федераль-
ных операторов связи, сообщил близ-
кий к нему источник.

Минцифры ознакомилось с реко-
мендациями Совета Федерации. Не-
обходимо обсудить предложения 
с другими заинтересованными ве-
домствами, сказали в пресс-службе 
ведомства.

Как отмечают участники рынка, 
мачты двойного назначения уже ши-
роко используются в городах-милли-
онниках, однако единых требований 
к этим объектам в России пока не вве-

дено. В 2022 году вопрос стандарти-
зации обсуждался в рамках рабочей 
группы проекта АНО «Цифровая эко-
номика», в ней участвовали предста-
вители основных мобильных и инфра-
структурных операторов, напомнили 
в «МегаФоне». По её итогам была ор-
ганизована пилотная зона в Сочи для 
испытания современных опор, а так-
же разработаны проекты норматив-
но-правовых актов в части развития 
рынка таких объектов. Но с федераль-
ными органами власти этот вопрос де-
тально ещё не прорабатывался, добав-
ляют в «МегаФоне».

— Мы поддерживаем идею внедре-
ния единых и понятных требований 
к опорам двойного назначения. Это об-
легчит доступ операторов связи к объ-
ектам федеральной собственности для 
размещения телеком-оборудования, 
а государству позволит эффективнее 
развивать проекты умных и безопас-
ных городов, — добавил представитель 
«МегаФона».

Вопрос о стандартизации мачт ос-
вещения, на доступ к которым претен-
дуют связисты, действительно важен, 
уверены опрошенные «Известия-

ми» эксперты и участники рынка. Это 
ликвидирует огромный пласт споров 
местных властей, энергетиков и опе-
раторов, считает руководитель проек-
та Content Review Сергей Половников.

— У местных властей исчезнет фор-
мальный повод отказать в размеще-
нии инфраструктуры связи на мачтах 
освещения под предлогом того, что эти 
объекты не выдержат нагрузки. Стан-
дартизация также сократит возмож-
ности энергетиков требовать со связи-
стов чрезмерную плату за размещение 
сотового и фиксированного оборудо-
вания на мачтах, — указал эксперт.

�� ФОНАРЬ ФОНАРЮ РОЗНЬ

Переиспользование муниципальной 
и транспортной инфраструктуры на го-
сударственном уровне распростране-
но во многих странах, которое полу-
чило ещё большее распространение 
с увеличением плотности сетей сото-
вой связи в крупнейших городах, рас-
сказал «Известиям» один из специали-
стов по планированию сотовых сетей.

— Например, в Японии для сотовой 
связи предоставлена возможность ис-

пользовать не только опоры освеще-
ния, но и все светофоры. Практика ис-
пользования опор двойного назначения 
распространена и в Европе. Создание 
в РФ типового порядка на федеральном 
уровне позволит тиражировать опыт 
передовых городов без необходимости 
обосновывать важность такого подхо-
да в каждом отдельном регионе, — по-
лагает собеседник «Известий».

Обычный фонарный столб не вы-
держит дополнительной нагрузки, по-
этому инфраструктурные компании 
ещё около десяти лет назад стали пред-
лагать муниципалитетам их замену 
современными мощными конструк-
циями с энергосберегающими све-
тильниками вместо ламп накалива-
ния. А взамен получали возможность 
размещать на этих опорах базовые 
станции, напомнил партнёр Comnews 
Research Леонид Коник. Например, 
в 2013 году компания «Русские башни» 
начала установку первой тысячи та-
ких конструкций совместно с «Мосс-
ветом» и «Ленсветом».

— Время было выбрано неслучайно: 
тогда в России началось масштабное 
развёртывание сетей сотовой связи 
четвёртого поколения (LTE), в кото-
рых используются радиочастоты бо-
лее высоких диапазонов, чем в 3G или 
2G (GSM), — рассказал «Известиям» экс-
перт. — Для LTE требуется установить 
в несколько раз больше базовых стан-
ций, чем в 3G и тем более в стандар-
те GSM, в городе это вызывает особые 
проблемы, так как мест размещения 
базовых станций не так много.

Поэтому опоры освещения, которые 
есть на каждой улице, стали лакомыми 
объектами для этих целей, отметил он.

— Но опор двойного назначения, 
не говоря уже о многофункциональ-
ных, на которых можно устанавливать 
камеры видеонаблюдения, оборудо-
вание Wi-Fi, метеостанции, зарядные 
устройства для электротранспорта 
и другое, в России пока меньшинство. 
Даже в Москве их примерно 7 тыс., тог-
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ИИС-3 появился с 2024 года. 
До этого инвесторам были до-
ступны ИИС-1 и ИИС-2 — сей-
час открыть их нельзя, но уже 
действующие можно транс-
формировать в счета третье-
го типа.

Справка «Известий» Ватт и всё
Майнеров предложили отключать  
от электроэнергии на 500 часов в год



05izvestia.ru
Известия

Среда, 24 января 2024

да как общее количество опор освеще-
ния в столице приближается к 700 тыс. 
единиц, — отметил Леонид Коник.

Поэтому, если на государственном 
уровне будет принята программа и по-
рядок замены старых фонарных стол-
бов новыми опорами двойного назна-
чения, это обеспечит прорыв в охвате 
городов и населённых пунктов совре-
менными технологиями мобильной 
связи, добавил эксперт.

— Мы поддерживаем инициативу 
и готовы проработать её с регулято-
ром и остальными участниками рынка. 
Такие опоры — фактически единствен-
ная возможность легального разме-
щения базовых станций в плотной го-
родской застройке. На крышах жилых 
домов часто нет такой возможности 
из-за сложных процедур согласования 
с жильцами, — отметила представитель 
Tele2 Дарья Колесникова.

Необходимо разрабатывать нор-
мативную базу с учётом недискри-
минационного доступа к объектам 
естественных монополий (опоры ЛЭП 
и наружного освещения) — без этого 
не исключается деградация сотовой 
связи, что может привести к росту не-
довольства населения качеством ус-
луг, усложнению оперативного вызо-
ва экстренных служб, невозможности 
работы цифровых услуг и сервисов, пе-
речислили в компании.

МТС в целом поддерживает иници-
ативу по разработке типового порядка 

замены устаревших опор уличного ос-
вещения новыми двойного назначения 
в необходимых для операторов связи 
локациях, отметили в компании. Это 
ускорит и удешевит процесс замены 
и модернизации инфраструктуры, счи-
тает её представитель.

Рано или поздно в России появятся 
сотовые сети пятого поколения, а мо-
жет быть, и сразу 6G, отмечает Леонид 
Коник.

— В стандартах 5G/6G используют-
ся более высокие частоты, чем в 2G, 3G. 
В 6G это требует размещения базовых 
станций буквально через каждые 10–
30 м. Для чего нужно задействовать все 
опоры освещения, а также то, что по-
английски называется уличной мебе-
лью (street furniture): рекламные щиты 
и лайтбоксы, остановки общественно-
го транспорта, светофоры и даже па-
мятники, — рассуждает эксперт.

Единые правила размещения обо-
рудования на мачтах и столбах освеще-
ния помогут освободить операторов 
от претензий со стороны чиновников 
местного уровня, считает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. Расхо-
ды на строительство инфраструктуры 
связи станут более предсказуемыми, 
полагает он. Это улучшит качество 
связи и мобильного интернета, рабо-
тающего на существующих стандар-
тах связи, а в перспективе станет хоро-
шим заделом для развития 5G, добавил 
эксперт.

Впрочем, появление большого ко-
личества новых объектов связи теоре-
тически может вызвать у какой-то ча-
сти населения вопросы о безопасности, 
повышении уровня излучения, от-
метил Денис Кусков из TelecomDaily. 
Но на деле такие опасения напрасны: 
в РФ одни из самых жёстких нормати-
вов по излучению базовых станций — 
зачастую это даже препятствует раз-
витию сетей, делает их строительство 
дороже, пояснил он.

К тому же чем ближе расположе-
ны базовые станции, тем меньшая 
мощность требуется для соедине-
ния со смартфонами, а следователь-
но, и ниже уровень излучения, добавил 
эксперт. По его мнению, властям и опе-
раторам целесообразно было бы про-
вести разъяснительную работу.

 

Как на углах
Часть функций ИИ не работает на Samsung Galaxy S24 в России — какие ещё минусы у нового флагмана

Иван Черноусов

«И звестия» первыми в России про-
тестировали новый флагман-

ский смартфон — Samsung Galaxy S24 
Ultra. Такой аппарат можно приобрести 
от 147 тыс. рублей. В целом у него пока 
больше минусов, чем плюсов: высокая 
цена, небольшое количество измене-
ний по сравнению с предшественни-
ком, некорректно работает портретная 
съёмка, а часть функций с искусствен-
ным интеллектом и вовсе недоступна 
на русском языке. Продажи новой ли-
нейки гаджетов стартовали в РФ 19 ян-
варя — раньше остального мира.

�� КОМПЛЕКТАЦИЯ И ДИЗАЙН

В Samsung пошли по пути Apple — ре-
шив, что блок с зарядным устрой-
ством в комплекте не нужен. Поэтому 
за 147 тыс. рублей, а именно столь-
ко стоит начальная версия Galaxy 
S24 Ultra на 256 Гб, покупатель полу-
чает весьма скудный набор — сам гад-
жет, провод USB-C—USB-C, бумажные 
инструкции и скрепку для лотка сим-
карты.

Дизайн смартфона получился очень 
спорным. Традиционно южнокорей-
ские аппараты были одними из самых 
удобных в использовании, но с нынеш-
ним поколением что-то пошло не так. 
В компании решили полностью отка-
заться от скруглённых граней и сдела-
ли форму, напоминающую кирпич, — 
острую и рубленую.

Нововведения не пошли на пользу 
смартфону — его просто неудобно дер-
жать в руках, так как гаджет букваль-
но впивается в ладонь. Ощущается 
это практически сразу. Поэтому пер-
вое, о чём придётся позаботиться но-
воиспечённому владельцу Ultra, — это 
купить удобный чехол. А это удоволь-
ствие не из дешёвых — в зависимости 
от формата придётся заплатить допол-
нительно от 3,5 до 7 тыс. рублей.

Другое нововведение — это тита-
новый корпус. Но и тут корейские 
дизайнеры подсмотрели решение 
у компании из Купертино. Тем не ме-
нее к внешнему виду аппарата пре-
тензий нет — он смотрится очень до-
рого. Можно выбрать из нескольких 

цветов — чёрный, тёмно-синий, серый 
и золотой.

Корреспондент «Известий» пере-
ходил на S24 Ultra с iPhone 15 Pro Max, 
и отдельно стоит сказать несколь-
ко слов про функцию переноса дан-
ных с яблочного аппарата на Galaxy. 
Samsung Smart Switch работает очень 
корректно: он позволяет скопировать 
с iPhone все нужные данные — начиная 
от фотографий и видео и заканчивая 
контактами. В зависимости от коли-
чества информации переход занимает 
в среднем до одного часа. Данные мож-
но загрузить как из iCloud, так и с помо-
щью комплектного провода.

�� ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, 
ДИСПЛЕЙ И КАМЕРЫ

В предоставленном компанией МТС 
Galaxy S24 Ultra установлен новейший 
чип от Qualcomm — Snapdragon 8 Gen 3. 
Это очень мощный процессор, кото-
рый способен конкурировать с A17 Pro, 
установленным в iPhone 15 Pro Max. 
По результатам проведённых синте-
тических тестов флагман яблочной 
компании оказался немного быстрее, 
но в повседневном использовании раз-
ницы между двумя гаджетами пользо-
ватель не увидит.

Дисплей у Galaxy S24 Ultra также 
на высоте — это 6,9-дюймовый экран 

с разрешением 3120х1440  пиксе-
лей с переменной частотой до 120 Гц. 
Он оснащён стеклом Corning Gorilla 
Glass, которое защищает его от ца-
рапин. Смотреть картинки на таком 
экране действительно приятно и ком-
фортно. По умолчанию стоит немак-
симальное разрешение, однако по-
менять его можно в настройках. Это 
хитрая уловка от компании Samsung — 
телефон с включённым более низким 
разрешением «живёт» от одного заря-
да аккумулятора дольше, чем в режи-
ме повышенной чёткости.

Что касается камер, то они полу-
чились весьма спорными. В стремле-
нии сделать всё так, как у Apple, юж-
нокорейцы даже пошли на ухудшение 
технических характеристик — если 
раньше владельцы Galaxy могли похва-
статься перед обладателями яблочных 
гаджетов деятикратным оптическим 
зумом, то теперь он точно такой же пя-
тикратный, как и в iPhone 15 Pro Max.

К чёткости фотографии вопро-
сов нет — Samsung снимает очень хо-
рошо. Однако есть вопросы к посто-
бработке снимков  — в сравнении 
с iPhone 15 Pro Max цветовая гамма 
на Samsung более холодная. Особен-
но чётко это видно в режиме портре-
та — если на iPhone кожа получилась 
естественной, то на Galaxy видна ра-
бота «улучшалок». Также ИИ не спра-

вился и с ресницами — на яблочном ап-
парате чётко видна каждая ресничка, 
а на девайсе из Южной Кореи они раз-
мыты. В целом сложилось впечатление, 
что Samsung не до конца оптимизиро-
вал софт на новом смартфоне, и впол-
не возможно, что через несколько об-
новлений Galaxy научится корректно 
снимать.

�� ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Одной из главных фишек линей-
ки S24 стал искусственный интел-
лект. Например, с помощью функции 
Circle to Search можно получить дан-
ные о любом объекте прямо с каме-
ры смартфона. Другой полезный ин-
струмент — Instant Slow-mo, который 
делает из обычного видео замедлен-
ное. По мнению южнокорейских ин-
женеров, люди не всегда знают, когда 
хотят снять замедленное видео, а ког-
да обычное, и это решение может при-
годиться как раз для таких случаев.

Ещё одна функция (правда, не ра-
ботающая на русском языке) — ав-
томатический перевод во время 
звонка с одного языка на другой. На-
пример, если владелец разговаривает 
на английском языке, а его собесед-
ник — на немецком, то телефон пря-
мо на экране предоставит текстовый 
вариант беседы. При этом приходит-
ся постоянно смотреть в смартфон — 
и это не слишком удобно.

�� ИТОГИ

Samsung Galaxy S24 Ultra получился 
крайне спорным аппаратом. С одной 
стороны, у него премиальная начин-
ка — это очень мощный гаджет, произ-
водительности которого хватит на не-
сколько лет вперёд. С другой — сейчас 
смартфон выглядит сырым — заявлен-
ные ИИ-функции работают не на всех 
языках, а программное обеспечение, 
особенно в части фотографий, требу-
ет доработки. Предыдущий флагман 
южнокорейского бренда можно купить 
на 30 тыс. рублей дешевле по сравне-
нию с новинкой. И свою цену S24 Ultra 
в его нынешнем виде явно не отраба-
тывает — скорее это инвестиция в бу-
дущее.

Пить дать
A Помимо общего подхода 

к таким объектам (напри-
мер, Минпромторг уточнил определе-
ние рынков и ярмарок, сформулиро-
вал дополнительные правила их работы 
и другое) ведомство предложило снять 
полный запрет на продажу алкоголь-
ной продукции на оптовых и розничных 
площадках. Министерство предлагает 
позволить реализацию спиртного, если 
продавцы или заведения общепита по-
лучат необходимые лицензии.

Это подхлестнёт создание новых 
рынков, улучшит функционирование 
существующих, подчеркнул Минпром-
торг в пояснительной записке к своим 
поправкам. Тем более что российские 
подобные торговые площадки сегодня — 
«это во многом современные и модные 
объекты, которые предлагают покупа-
телям максимально широкий и каче-
ственный ассортимент товаров и по-
требительских услуг».

Также новый подход позволит ре-
шить существующее противоречие: 
рынки начинают мимикрировать под 
объекты другого назначения — напри-
мер, под торговые ряды либо комплек-
сы — только для того, чтобы продавать 
спиртное. Это позволяет им не попадать 
под действующее регулирование, хотя 
оно содержит ряд важных мер, в част-
ности по ветеринарному контролю про-
дукции и её безопасности. Но при этом 
закрывает возможности для развития 
предпринимательства.

В Минпромторге «Известиям» ска-
зали, что проект пока на согласова-
нии и окончательных решений власти 
не приняли. Издание также направило 
запросы в Минэкономразвития и Мин-
здрав, а также в самые крупные объекты 
в столице — Усачёвский, Даниловский, 
а также Дорогомиловский рынки.

Представитель последнего сказал 
«Известиям», что «снятие этого запре-
та позволит создать большее удобство 
для ресторанов и закупщиков, так как 
появится возможность посещать не два 
места, а одно».

�� АКТУАЛЬНЫЕ ПРАВИЛА

Сейчас розничная продажа алкоголь-
ной продукции на оптовых и рознич-
ных рынках запрещена, подчеркнули 
«Известиям» в пресс-службе Минфина. 
Власти сделали исключение лишь для 
сельскохозяйственных производите-
лей собственного вина или шампанско-
го, добавили в ведомстве.

— Считаем, что предлагаемая отме-
на такого запрета не имеет достаточ-
ного обоснования и не поддерживает-
ся, — отметили в Минфине.

Продажу алкоголя на розничных и оп-
товых рынках в РФ запретили в 1995 году, 
когда вступила в силу первая версия за-

кона «О государственном регулирова-
нии производства и оборота этилового 
спирта...», напомнил «Известиям» глава 
Центра разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин. Тогда 
практически всё спиртное на таких пло-
щадках было нелегальным, его продава-
ли без кассовых аппаратов, без какой-ли-
бо сертификации продукции. В то время 
регуляторы стремились защитить граж-
дан от нелегальной продукции.

— Сейчас это неактуально, ситуация 
кардинально изменилась, — пояснил 
эксперт. — В РФ функционирует систе-
ма государственного учёта спиртного 
ЕГАИС, все напитки должны проходить 
через неё. Организациям достаточно 
установить необходимое ПО на кассо-
вые аппараты, для того чтобы фикси-
ровать напитки в системе. Также дей-
ствует ряд ограничений — например, 
временные и пространственные.

Если продавцы на рынке смогут 
соответствовать этим требованиям, 
то им можно позволить торговать ал-
коголем, полагает он.

В стране, особенно в сельской мест-
ности, катастрофически не хватает 

магазинов с лицензиями, продающих 
легальные спиртные напитки, сказал 
«Известиям» президент Союза произво-
дителей алкогольной продукции Игорь 
Косарев. Он отметил: по исследовани-
ям организации 71 тыс. населённых пун-
ктов не имеет на своей территории та-
ких торговых точек, «а спиртное, как 
вы догадываетесь, там продают».

— Поэтому мы приветствуем любые 
меры, направленные на либерализацию 
розничной торговли легальным алко-
голем в сельской местности. Снижение 
стоимости лицензии, упрощение тре-
бований по площади магазинов, раз-
решение легальной торговли на рын-
ках из их числа, — отметил он.

Ассоциация производителей пива, со-
лода и напитков поддержала инициати-
ву, сказали «Известиям» в организации.

— Мы придерживаемся позиции, что 
любые регулирующие меры следует 
внедрять в соответствии с правилом: 
создавать препятствия для незаконной 
деятельности, но при этом не порождать 
дополнительных издержек для добро-
совестных участников рынка, а в иде-
але мотивировать и поощрять их, — за-
метили там.

Впрочем, замглавы Управления про-
филактики факторов риска и коммуни-
кационных технологий в здравоохра-
нении ЦНИИОИЗ Минздрава Виктор 
Зыков полагает, что продажа алкого-
ля на стационарных рынках увеличит 
его доступность для населения, это при-
ведёт к росту потребления спиртного 
и как следствие увеличит связанные 
с ним заболеваемость и смертность.

По его словам, последствия потре-
бления алкоголя выражаются в пре-
ждевременной смерти нескольких со-
тен тысяч граждан ежегодно, поэтому 
необходимо принимать меры, направ-
ленные на снижение потребления та-
ких напитков, а не создавать среду, где 
спиртное будет всё более лёгким и до-
ступным.

Экономика и бизнес
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начнёт распределять мощности между 
другими потребителями, то есть уйдёт 
в серую зону. Или же станет развивать 
отрасль в других юрисдикциях, счита-
ет Олег Огиенко.

На юге Иркутской области образо-
вался энергодефицит. Поэтому в Мин-
энерго предложили ввести для майне-
ров такие тарифы, которые сделают 
их деятельность убыточной и заставят 
отключиться, отметил автор исследо-
вания, директор Центра исследований 
в электроэнергетике Института эконо-
мики и регулирования инфраструкту-
ры отраслей НИУ ВШЭ Сергей Сасим. 
Однако есть и другие альтернативы — 
например, развивать систему тарифно-
го регулирования. Сейчас цены на элек-
троэнергию одинаковы в любое время 
суток, при этом нагрузка на сети отли-
чается, рассказал Сергей Сасим. По его 
словам, в пиковые часы можно устано-
вить более высокие тарифы для всех 

предпринимателей, а в остальное вре-
мя — низкие. Это может стать одним 
из инструментов снижения дефицита.

Другой вариант — ввести предель-
ный объём потребления электроэнер-
гии для домохозяйств, который можно 
будет оплачивать по тарифам для на-
селения, добавил автор исследования. 
Всё остальное будет идти по более вы-
соким ценам.

Введение лимита потребления для 
населения поддержал первый замести-
тель председателя комитета ГД по энер-
гетике Валерий Селезнёв. Однако порог 
должен удовлетворять абсолютно все 
бытовые потребности домохозяйств 
по льготному тарифу, уверен депутат. 
Это позволит отделить тех, кто под ви-
дом бытовых нужд пытается занимать-
ся предпринимательской деятельно-
стью, подвергая риску себя и соседей.

Разумным решением энергодефи-
цита в некоторых регионах будет вы-

свобождение мощностей, занятых не-
легальным майнингом, в том числе 
по тарифу для населения, уверен Олег 
Огиенко из BitRiver. По его словам, в Ир-
кутской области на долю серого май-
нинга приходится около 250–300 МВт, 
что сопоставимо с объёмами промыш-
ленного.

— Повышение стоимости только для 
майнинга может быть расценено как 
тарифная дискриминация и приведёт 
к дисбалансу. Многие предприятия 
и бизнес потребляют аналогичное ко-
личество энергии, — считает основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

Чтобы снижать энергодефицит, нуж-
но развивать внутри России новые 
энергомощности: атомные, газовые, 
электростанции, отметил основатель 
фонда RusCoin Алексей Быков. А также 
осуществлять энергоперетоки из од-
них регионов в другие.
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Вирусная отгрузка
За контрабанду патогенов накажут по УК

Яна Штурма, Денис Гриценко,  
Иван Капустин

О тветственность за контрабанду па-
тогенных биологических агентов, 

например вирусов и ядов, может поя-
виться в Уголовном кодексе. Соответ-
ствующий законопроект поддержало 
правительство, хотя и с замечаниями, 
выяснили «Известия». Сейчас такой от-
ветственности в УК нет, указали авто-
ры инициативы: существующие фор-
мулировки слишком общие, что создаёт 
угрозу биологической безопасности 
страны, так как биоагенты могут ис-
пользовать для терактов и диверсий. 
Но правительство полагает, что суды 
на практике всё-таки могут счесть пато-
гены опасными веществами, а те в Уго-
ловном кодексе есть.

�� ЗАЩИТА ОТ БИОТЕРРОРИЗМА

Новый вид опасных веществ могут вне
сти в статью УК о контрабанде. Речь 
идёт о патогенных биологических аген
тах. Правительство поддержало, хотя 
и с оговорками, соответствующий за
конопроект, разработанный главой ко

митета Госдумы по безопасности Васи
лием Пискарёвым.

Патогенные биологические агенты — 
это, например, микроорганизмы, вирусы, 
белковоподобные инфекционные части
цы, яды биологического происхожде
ния. Такая формулировка содержится 
в законе «О биологической безопасно
сти». Эти вещества созданы руками че
ловека и способны вызывать патологи
ческие процессы в организме человека, 
животного или у растений. Закон от
дельно уточняет: опасность представ
ляют и биологические материалы, в ко
торых эти патогены могут содержаться.

Изменения предлагается внести 
в статью 226.1 УК — она предусматри
вает ответственность за контрабанду 
сильнодействующих, ядовитых, отрав
ляющих, взрывчатых, радиоактивных 
веществ. Санкция по этой статье в за
висимости от тяжести преступления — 
от 3 до 12 лет лишения свободы.

«Ответственность за незаконный 
ввоз в Россию и вывоз с её территории 
патогенных биологических агентов 
в нарушение правил не установлена, — 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту. — Это создаёт прямую 

угрозу биологической безопасности, 
так как биоагенты могут быть исполь
зованы для осуществления терактов, 
диверсий и других преступлений».

Но правительство усомнилось, что 
судебная практика не учитывает пато
генные биоагенты. В его отзыве указы
вается, что статья о контрабанде учиты
вает большой спектр опасных веществ.

«В материалах к законопроекту от
сутствует информация о том, что к ука
занным веществам судебная практика 
не относит патогенные биологические 
агенты, а также предметы, способные 
вызывать патологический процесс в ор
ганизме человека», — обращает внима
ние правительство, но указывает, что 
поправки поддерживает.

В судебной практике действительно 
можно встретить позицию, когда пато
гены обобщённо относят к запрещён
ным веществам, в частности к различ
ным ядам, токсичным химикатам и так 
далее, подтвердил «Известиям» адво
кат юридической фирмы «Инфралекс» 
Мартин Зарбабян.

— Любое изменение и дополнение су
ществующих статей Уголовного кодек
са не должно осложнять процесс квали
фикации, — сказал он.

Но член Ассоциации юристов Рос
сии Ольга Турунина назвала целесо
образным предложенное уточнение в УК.

— Оно не охватывает биологические 
патогенные агенты, необходимо рас
ширение перечня предметов, — сказа
ла она. — Вследствие внесения изме
нений изменится и судебная практика, 
которая в настоящий момент не относит 
к предмету 226.1 (о контрабанде. — «Из
вестия») вещества, имеющие биологи
ческое происхождение.

�� НЕДОСТАТОК НАКАЗАНИЯ

Также законопроект предполагает 
ужесточить наказание за нарушение 
правил безопасности при обращении 
с микробиологическими либо другими 
биологическими агентами или токсина
ми. Сейчас эта статья УК предполагает, 
что если оно стало причиной смерти че
ловека, то наказание должно составить 
до пяти лет лишения свободы.

Поправки вводят новый состав — на
казание за смерть двух и более лиц. Срок 
в этом случае будет уже до восьми лет 
лишения свободы.

И тут автор законопроекта вновь 
напоминает: понятие биологических 
агентов в этой статье сейчас не соот
ветствует тому, которое содержится 
в ФЗ «О биологической безопасности». 
Но правительство и тут указало, что 
предметом преступления по этой ста
тье патогены признаются.

В России и так достаточно жёсткое 
законодательство, регламентирующее 
работу с патогенами, рассказала «Изве
стиям» директор Института биологии 
и биомедицины ННГУ Мария Ведунова.

— Если вы занимаетесь даже микро
флорой полости рта, чемто безвред
ным, всё равно вам нужно соблюдать 
множество разных правил, — сказа
ла она. — И нужно, чтобы профильные 
организации имели возможность ра
ботать с вирусами и другими микро
организмами, иначе они все станут ре
жимными предприятиями.

По её мнению, зачастую ужесточе
ние законодательства может мешать 
развитию научных идей и созданию но
вых лекарственных средств.

— Однако если речь идёт о смер
тельно опасных патогенах, в данном 
контексте ужесточение ответствен
ности — это нормально, лишь бы это 
не коснулось огромного количества 
лабораторий, которые просто работа
ют с микроорганизмами и занимают
ся разработкой нужных всем направле
ний, — отметила Мария Ведунова.

Директор Научноклинического 
центра прецизионной и регенератив
ной медицины Института фундамен
тальной медицины и биологии КФУ 
Альберт Ризванов добавил, что в сег
менте официальных исследований 

и работы с патогенами контроль на
лажен.

— Есть перечень патогенов, входящих 
в разные группы, и в зависимости от них 
предъявляются требования к лаборато
риям и сотрудникам, — пояснил он «Из
вестиям».

Но он признал, что основная пробле
ма связана не с официальными исследо
ваниями, а с тем, что недоброжелатели 
или биотеррористы могут работать с па
тогенами с террористическими целями 
или другими опасными намерениями.

— И таких примеров в истории много, 
когда намеренно заражали чумой, в том 
числе войска, или травили колодцы, — 
сказал Альберт Ризванов.

Учёный подчеркнул: работа с пато
генами требует меньших технических 
условий, чем с радиоактивными веще
ствами. А тематика биотерроризма всё 
более актуальна, так как для таких ве
щей требуется меньше инфраструктур
ных вложений. И контролировать такие 
проекты очень сложно.

— То есть сварить чтото плохое мож
но даже у себя на кухне, — отметил Аль
берт Ризванов.

По его словам, это не будет оружи
ем массового поражения, но можно 
создать патоген, который нанесёт вред, 
в том числе смертельный, небольшой 
группе лиц.

Ксения Набаткина

П ерсонификация животных при по-
купке билетов на поезд поможет 

предотвратить инциденты, когда про-
водники высаживают их на случайных 
станциях, заявили «Известиям» зооза-
щитники. Так они оценили нововведе-
ния, анонсированные РЖД после резо-
нансной гибели кота Твикса в Кирове. 
В компании пообещали, что вскоре 
в терминале у проводника будет ото-
бражаться полная информация о том, 
что за зверь едет в вагоне, на каком ме-
сте, до какой станции и с кем. Отдель-
ный регламент подготовят для переда-
чи бесхозных животных сотрудникам 
станций и вокзалов. Но эти меры бу-
дут работать, только если к ним от-
ветственно отнесутся и проводни-
ки, и сами хозяева, которые нередко 
оставляют своих животных без внима-
ния, подчеркнули эксперты.

�� ПЕРСОНАЛЬНЫЕ  
ДАННЫЕ КОТА

Персонифицировать перевозку жи
вотных в поездах намерены в РЖД 
после резонансной истории о гибе
ли кота Твикса: 11 января, в сильный 
мороз, проводница выбросила его 
из вагона во время стоянки в Кирове, 
приняв за бродячего, хотя он просто 
выбрался из переноски одного из пас
сажиров. 20 января кота нашли мёрт
вым в километре от вокзала.

О планах по введению новых норм 
рассказал на круглом столе в Госду
ме заместитель гендиректора РЖД 
Иван Колесников. По его словам, при 
оформлении билета на животное 
можно будет добавить информацию 
о нём, «чтобы более предметно пони
мать, кого перевозят». То есть, поку
пая билет, человек должен будет ука
зать, кого именно — кошку, собаку или, 
допустим, хомяка — он берёт с собой 
в дорогу.

— В настоящий момент в наших до
кументах этого нет, — сказал Иван Ко
лесников.

Информация, внесённая в систему 
при покупке билета, будет отображать
ся в терминале у проводника, описал 
схему гендиректор «Федеральной пас
сажирской компании» (ФПК, дочерняя 
структура РЖД) Владимир Пястолов.

По его словам, компания уже за
нимается этим, но потребуется время 
на доработку информационной систе
мы, чтобы можно было вносить допол
нительные данные.

Кроме того, когда новшество будет 
реализовано, пассажиры при покупке 
билетов смогут увидеть, есть ли у них 
пушистые соседи.

По словам Ивана Колесникова, сей
час на поездах могут путешествовать 
40 видов животных, вплоть до аквари
умных рыбок. Причём питомцы могут 
путешествовать и без хозяев — в этом 
случае в пути о них заботятся прово
дники.

— В прошлом году прирост перевозки 
животных без сопровождения составил 
20%. Мы перевезли без сопровождения 
57 тыс. домашних животных. И более 
600 тыс. домашних животных мы пере
везли в поездах дальнего следования 
вместе с хозяевами, — сообщил он.

Специализированные зоны для пас
сажиров с домашними животными по

явятся на вокзалах, заверил Иван Ко
лесников.

— Это абсолютно новая практика, 
и в этом году мы планируем реализо
вать первые объекты подобного рода, — 
сказал он.

Отдельные регламенты подготовле
ны и для передачи животных сотруд
никам станций и вокзалов. Предпо
лагается, что это можно будет делать 
с обязательным вызовом зоозащит
ников.

— Документы будут очень предмет
ными с соответствующими возможно
стями для принятия решений работни
ками холдинга. Для этого мы надеемся 
на плодотворный диалог с обществен
ными организациями, которые дадут 
нам свои предложения о том, как мож
но улучшить эту работу, — отметил 
Иван Колесников.

В каждом поезде уже есть перено
ски, в которые можно поместить бес
хозное животное, заверил Владимир 
Пястолов.

�� ВЗАИМНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Предлагаемые РЖД меры по персо
нализации перевозки животных в по

ездах будут работать только при вза
имной ответственности персонала 
компании и владельцев домашних 
питомцев, заявили «Известиям» зоо
защитники.

Пассажиры должны вниматель
но следить за своими животными, 
не допуская свободного перемещения 
по поезду, напомнила руководитель 
PRотдела приюта для кошек «Мурко
ша» Янна Серкова.

— Животное в незнакомой обста
новке испытывает стресс и может 
попросту сбежать. Поэтому крайне 
важно не только понимать разницу 
между домом и миром за его предела
ми, но и осознавать ответственность 
за пушистого друга, — обратила вни
мание она.

Янна Серкова призвала также пом
нить о чипировании питомцев и вне
сении их в базы для последующей 
идентификации. Тогда даже если жи
вотное потеряется, в ветеринарной 
клинике смогут по чипу определить 
владельца.

Также она предложила продумать, 
как должны поступать сотрудники по
езда, если на станции пассажир нашёл 
бесхозное животное и хочет взять его 
с собой, не имея документов.

Сейчас многие ответственные вла
дельцы животных, особенно крупных 
собак, выкупают целое купе, чтобы пи
томец никому не мешал в пути, расска
зала «Известиям» основатель фонда 
«Котодетки» Анна Белоусова.

— Возможно, нужны как раз отдель
ные купе для тех, кто поедет с живот
ными. И замечательно, если других 
пассажиров будут предупреждать, что 
рядом с ними поедет кошка или соба
ка, — добавила она.

Она выразила возмущение практи
кой высадки животных.

— Например, если в вагоне едет ре
бёнок, разве может проводник сказать: 
«Я не нашла родителей, значит высажу 
его»? — задалась вопросом эксперт. — 
Даже если животное приравнено к ба
гажу, разве по закону чужую собствен
ность можно взять и выкинуть?

Общество

Размер крути
Суперинфекции будут лечить малыми молекулами

Андрей Коршунов

Учёные синтезировали ряд химических 
соединений, которые усиливают дей-

ствие антибиотиков, если бактерии в ре-
зультате мутаций стали невосприимчи-
вы к ним. В результате новые молекулы 
возвращают эффективность традицион-
ным, хорошо зарекомендовавшим себя 
антимикробным препаратам. В перспек-
тиве разработка может стать универ-
сальным вспомогательным средством 
для борьбы с инфекциями. По мнению 
экспертов, полученные вещества пока-
зали эффективность на этапе доклини-
ческих исследований, но в дальнейшем 
требуется внимательно изучить их воз-
действие на организм.

Учёныемикробиологи из Научно
го центра трансляционной медици
ны (НЦТМ) Университета «Сириус» 
совместно с коллегами из ряда россий
ских научноисследовательских орга
низаций нашли новые способы борьбы 
с суперинфекциями. Так называют забо
левания, возбудители которых развили 
устойчивость к антибиотикам.

Как пояснили специалисты, это ста
ло следствием чрезмерного или непра
вильного применения антимикробных 
препаратов в последние годы. Особен
но такие процессы усилились в период 
пандемии COVID19. В ответ на угрозу 
своей безопасности микробы мутиро
вали и приспособились к антибиотикам. 
В настоящее время супербактерии зна
чительно затрудняют лечение инфекци
онных заболеваний. Также возрастает 
вероятность осложнений и хирургиче
ских вмешательств. В некоторых случа
ях отдельные штаммы бактерий стали 
неуязвимыми для современных мето
дов терапии.

Эти тенденции потребовали но
вых альтернативных стратегий борь
бы со сложными патогенами. Исследо
ватели из «Сириуса» в качестве такого 
средства предложили использовать 
малые молекулы — небольшие хими
ческие соединения, которые легко про
никают внутрь клеток, где вступают 
во взаимодействие с различными бел
ками. В данном случае учёные синте
зировали вещества, которые блокиру
ют фермент, ответственный за синтез 
сероводорода.

— Многие антибиотики при попада
нии в бактериальную клетку вызыва
ют появление активных форм кислоро
да. Они провоцируют окислительный 
стресс, который и губит микроорганиз
мы. В свою очередь, бактерии вырабо
тали универсальный механизм защиты. 
Они выделяют сероводород, который 
кроме неприятного запаха представ
ляет собой антиоксидант — то есть 
он нейтрализует активные формы кис
лорода, — рассказал «Известиям» один 
из авторов разработки, научный руко
водитель направления «Биотехнология», 
директор НЦТМ Университета «Сириус» 
Роман Иванов.

Он отметил, что эти работы были на
чаты за границей учёным российско
го происхождения Евгением Нудлером 
и активно продолжены в «Сириусе». 
На текущий момент специалисты уже 
синтезировали несколько молекул, ко
торые могут направленно блокировать 
образование сероводорода в бактери
альных клетках. При этом достаточно 
безопасны.

— Полученные структуры были испы
таны против наиболее известных пато
генов. Например, синегнойной палочки, 
которая вызывает от 30 до 50% внутри
больничных инфекций, в том числе та
ких опасных, как сепсис и пневмония. Эта 
инфекция раньше хорошо поддавалась 
лечению с помощью антибиотиков, на
пример цефепима. Сейчас многие штам
мы утратили чувствительность к этому 
веществу. Однако добавление синтези
рованных нами молекул восстанавлива
ет эффективность терапии, — пояснила 
один из разработчиков, специалист на
правления «Биотехнология» НЦТМ Уни
верситета «Сириус» Анастасия Головина.

Кроме того, добавила она, было изу
чено применение новых соединений 
на моделях инфекций, вызванных зо
лотистым стафилококком — другим из
вестным возбудителем тяжёлых бакте
риальных инфекций. Эти исследования 
также продемонстрировали хорошие 
результаты.

В дальнейшем поиск новых соеди
нений с антимикробной активностью 
будет продолжен, рассказали учёные. 
Вместе с тем к существующим разра
боткам уже проявляют интерес россий
ские компании, которые занимаются 
производством антибиотиков. Для них 
малые молекулы могут стать универ
сальным вспомогательным средством, 
которое назначается параллельно с ле
карственной терапией для увеличения 
её эффективности.

— Благодаря этому исследованию 
была ещё раз подтверждена концеп
ция о том, что молекулы, которые дей
ствуют по другому механизму на бакте
рии, перспективны для использования 
в сочетании с антибиотиками. Они по
зволяют подавлять инфекционный про
цесс даже в случае невосприимчивости 
микроорганизмов к традиционным ле
карственным средствам, — прокоммен
тировала «Известиям» достижение учё
ных из «Сириуса» заведующий отделом 
медицинской микробиологии, руково
дитель лаборатории хламидиозов НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии име
ни почётного академика Н.Ф. Гамалеи 
Наиля Зигангирова.

Инцидент попал на камеры 
видеонаблюдения
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Знай его место
Для животных введут личные ж/д билеты,  
чтобы избежать повторения истории кота Твикса

К поиску кота Твикса активно 
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Сергей Сычёв

Б локбастер Михаила Локшина с голо-
вокружительным заявленным бюд-

жетом в 1,2 млрд рублей — «Мастер 
и Маргарита» — был снят три года назад, 
но выходит только сейчас. В роли Во-
ланда — немец Аугуст Диль, влюблён-
ных играют Евгений Цыганов и Юлия 
Снигирь, и это не прямая экранизация 
романа Михаила Булгакова, а фантазия 
о том, как он возник и о чём на самом 
деле рассказывает. В прокат картина 
выходит 25 января. «Известия» посмо-
трели фильм среди первых и делятся 
свежими впечатлениями.

�� МОСКВА, КОТОРОЙ НЕ БЫЛО

Когда говорят о «Фаусте», вспоминают 
обычно любовную линию с Маргаритой 
и, может быть, ночь на Лысой горе. Когда 
о «Мастере и Маргарите» — это любовь 
Мастера (который у Булгакова во мно-
гом вышел из «Фауста») и тоже Маргари-
ты, про которую в романе на самом деле 
написано мало, про Иешуа с Пилатом 
и похождения Воланда в Москве.

Причём последние у Булгакова как 
раз даны наиболее ярко и подробно, 
а ярче сцены на Патриарших с религи-
озным диспутом между Берлиозом, Без-
домным и Воландом вообще в русской 
литературе XX века не сразу что-то на-
зовёшь. Она настолько совершенна, что 
совсем не помещается в ту функцию 
пролога, которая ей как бы отведена. 
И именно она ключ к любой постанов-
ке «Мастера и Маргариты», хотя в ней нет 
ни любовной линии, ни Мастера с Мар-
гаритой, ни экшена. Да и сам диалог 
не на сто процентов остроумен, а шут-
ка про Канта, которого надо на Соловки 
за его доказательства бытия Бога, вряд 
ли сегодня кого-то рассмешит. Но всё 
вместе это работает гениально: это и ве-
село, и страшно, и неожиданно, и сулит 
даже гораздо больше, чем в итоге пред-
лагает роман, хотя книга же незакончен-
ная, могло быть больше, лучше, тоньше.

Создатели блокбастера «Мастер 
и Маргарита» тоже сделали эту сце-
ну знаковой. Они обратили внимание 
на то, что Воланд встречает литерато-
ров как бы в будущем по отношению 
к тому времени, в которое писался ро-
ман. То есть перед нами альтернативная 
Москва, альтернативная Россия, всё не-
настоящее, призрачное. Так что и Патри-
аршие пруды, равно как и весь центр го-
рода, в фильме с заявленным бюджетом 
в 1,2 млрд рублей созданы на компьюте-
ре. Иногда картина напоминает дорогой 
мультик, где в кадре ходят многочислен-
ные персонажи булгаковского романа.

За счёт этого представление о време-
ни в фильме размывается настолько, что 
оно становится одним из главных героев 
картины. И нам постоянно об этом на-
поминают. Иудушка — Алоизий потря-
сённо восклицает: а герои-то у Мастера 
разговаривают так, будто всё происхо-

дит сегодня! Пьесу о Пилате на разбо-
ре в Союзе писателей клеймят за рели-
гиозную пропаганду, и вот уже тираж 
«Нового мира», где она опубликована, 
предлагают целиком изъять из прода-
жи, а афиши у Главного театра демон-
стративно сдирают. «Вчера было можно, 
а сегодня уже нельзя», — комментирует 
один из героев.

Мы, зрители, во время просмотра 
едва успеваем переключаться между 
тремя временными слоями: злоключе-
ниями Мастера, которого лишают про-
фессии и полностью «отме-
няют»; приключениями 
Воланда и свиты среди 
граждан, которых ис-
портил квартирный во-
прос; и психушкой, где 
Мастер смотрит на Ма-
стера (образы раздва-
иваются), беседующего 
с Бездомным. А ведь есть ещё 

развёрнутый флеш-
бэк  с Пилатом  — 
и есть совершенно 
неожиданный на-
плыв на наше на-
стоящее.

В театре ста-
вят мюзикл о том, 
что будет 30 дека-
бря 2022 года — к сто-
летию СССР, когда рес-
публиками Союза 
станут все 
страны 

мира. Метаирония этой длинной сце-
ны в том, что «Мастера и Маргари-
ту» снимали в 2021-м, когда конец 
2022 года, скорее всего, представ-
лялся несколько иначе, чем он был 
в итоге. Но при этом Воланд в своём 
сеансе чёрной магии находит место 
для современных нам, а не ему люк-
совых брендов одежды, потому что 

купюрами и без того состоятель-
ную публику Главного театра 

уже трудно удивить. 
Да, этот фильм — 
не погружение 
в эпоху, а диа-
лог с совре-
менным зри-

телем о его 
насущных 
проблемах, 
и именно 

как диалог он воспринимается сильнее, 
чем как художественное произведение.

�� ДВАЖДЫ МАСТЕР,  
ДВАЖДЫ ВОЛАНД

Перегруженную структуру булгаков-
ского романа автор сценария Роман 
Кантор переорганизовал, сделав бо-
лее отчётливой и без того вполне явную 
связь между Мастером и самим Булга-
ковым. Так, Мастер ходит на репетиции 
своей пьесы, узнаёт о её снятии, прожи-
вает в полной мере неожиданную трав-
лю, общается с большим числом влия-
тельных людей. А заодно знакомится 
с прототипами своего будущего романа 
«Мастер и Маргарита», который он будет 
дописывать уже в психушке.

Загадочный немец Воланд гуляет 
с Мастером и болтает с ним по-немецки, 
чтобы потом превратиться в романе 
в Сатану и самому же с удовольствием 
читать этот роман, насмешливо его ци-
тировать. Маргарита — любовница Ма-
стера, но она же редактор его романа, 
почти соавтор, как и в случае с женой 
Булгакова.

Опять же не стоит требовать прямых 
параллелей, потому что, как и с образом 
Времени, здесь всё дано размыто и из-
менчиво. Мы не услышим названий за-
прещённых произведений Булгакова, 
тут не будет морфия и линии Сталина: 
тот упомянут вскользь один раз, но оче-
видно, что он представляется героям 
куда могущественнее и опаснее Волан-
да. И всё же ясно, что это отчасти байо-
пик, который даёт возможность удво-
ить образы, чтобы были «прототипы» 
и «персонажи романа»: обидчики Ма-
стера последовательно наказывают-
ся на страницах книги. И только Иуду 
он не судит, как и Иешуа.

Кстати, история Пилата и Иешуа соз-
дателей фильма волнует куда меньше, 
чем поколения советских читателей, 
для которых эта линия отчасти заме-
нила реальное библейское повествова-
ние. Далеко не все сцены и герои Булга-
кова дошли до экрана, не педалируется 
присутствие там Воланда, нет Крест-
ного пути. Вообще, вся эта линия как 
будто вынужденно оставлена в фильме, 
хотя подана она отменно: актёры Клас 
Банг (Дания) и Аарон Водовоз (Изра-
иль) общаются друг с другом на латы-
ни, обставлено всё очень старательно, 
но напряжения всё равно не возникает. 
Там, где читателей Булгакова волновал 
нравственный конфликт, для авторов 
экранизации имеет значение, пожалуй, 
только чудо исцеления больной головы 
прокуратора.

То же и с Воландом. Его блестяще 
играет Аугуст Диль, хотя на большом 

экране заметно, что он произносил 
на съёмках реплики по-немецки, а по-
том их переозвучивал: рассинхрон от-
влекает от действия, но не очень силь-
но. Так вот Воландов тут два: один как 
бы реальный, другой — придуманный 
Мастером. Последний занимается тем, 
что наказывает тех, кто обидел Масте-
ра и кого тот презирает. А первого куда 
больше интересуют вопросы творче-
ской свободы в СССР и бытовые под-
робности жизни местной писательской 
и партийной элиты. Не очень понят-
но, ради чего он, собственно, являлся 
в Москву со своей свитой, чего хотел, 
да и финал фильма отличается от фина-
ла романа, видимо, не просто так.

В свите, кстати, выделяется, Юрий 
Колокольников в роли Фагота: он сам 
недавно играл Воланда в сатирическом 
сериале «Конец света», где действие 
«Мастера и Маргариты» было целиком 
перемещено в современную Москву. 
И большой вопрос, в каком из этих об-
разов актёр выглядит органичнее.

�� ЛАВСТОРИ 18+

Главное в этой версии «Мастера и Мар-
гариты» — именно любовь Мастера 
и Маргариты. Они сыграны Евгением 
Цыгановым и Юлией Снигирь, кото-
рым супружество никак не помешало 
отразить на экране запретную, но сла-
достную страсть нищего изгоя и жены 
системного учёного, которая днём ко-
ротает время у любовника, а вечера-
ми ходит по театрам с мужем. У них 
больше всего экранного времени, они 
тут и в жизни, и на страницах ими же 
созданной книги. А Снигирь ещё и до-
стаётся очень выгодная сцена с балом 
у Воланда, снятая с обескураживаю-
щей откровенностью. Это настолько 
18+, что поневоле проникаешься ува-
жением к продюсерам, не пожелавшим 
снизить градус эротизма для расшире-
ния потенциальной аудитории.

Другое дело, что знатоки Булга-
кова, а фильм всё же адресован пре-
жде всего им, знают, что в его творче-
стве любовь была одной из, но далеко 
не главной темой. Воланд ставил че-
ловечеству двойку. Создатели филь-
ма оценивают не человечество, а двух 
свободных людей, которые предпоч-
ли смерть компромиссу, и, если бы 
фильм назывался «Ромео и Джульет-
та», это вполне соответствовало бы его 
содержанию. Устроит ли это зрителя, 
будет ясно уже 25 января, когда фильм 
выйдет в широкий российский прокат. 
Но одно можно сказать точно: это диа-
лог и с Булгаковым, и с нами, а любая 
возможность реального диалога сегод-
ня на вес золота.

Дни Булгаковых 
Каким получился новый фильм «Мастер и Маргарита»

Культура

Премиум «Оскар»

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

С амый скучный «Оскар» за послед-
ние годы? Пожалуй, нас ждёт именно 

это. Нет сомнений в том, кому достанет-
ся главный приз: «Оппенгеймер» полу-
чит его стопроцентно, у Скорсезе с его 
«Убийцами цветочной луны» были реаль-
ные шансы на «Золотом глобусе», но точ-
но не здесь. У биографической драмы Но-
лана 13 номинаций, и награда будет точно 
не одна. А рекордсмен кассовых сбо-
ров за год «Барби» среди претендентов 
на главный «Оскар» скорее для галочки.

Изучать список номинантов в дан-
ном случае правильнее, чем следить 
за самой церемонией. Так, перечень 
номинантов на лучший фильм — это 
неплохой список для тех, кто хочет по-
нять, что имеет смысл посмотреть 
из пропущенного в 2023 году.

Там, конечно, есть «Бедные-несчаст-
ные» Лантимоса — фильм выдающийся, 
но недополучивший пиара, несмотря 
на победу в Венеции. В январе он стар-
товал в Европе, но до сих пор набрал 
$33 млн по всему миру, настоящим хи-
том он станет после релиза на Netflix.

Среди других примечательных кар-
тин в этой категории — «Оставлен-
ные» Пэйна, «Прошлые жизни» Селин 
Сон, «Маэстро» Купера, «Американ-
ское чтиво» Джефферсона. Не слиш-
ком обязательные, но вполне симпа-
тичные середнячки.

Ещё в списке два каннских три-
умфатора: «Анатомия падения», экс-
траординарный метадетектив — су-
дебная драма Жюстин Трие, которая 
почему-то не попала в номинацию 

«Лучший международный фильм», 
и «Зона интересов» Джонатана Глейзе-
ра, который туда как раз попал и, ско-
рее всего, в этой категории победит.

Кстати, у «Оскара» рекорд: из пре-
тендующих на главную награду филь-
мов сразу в трёх почти не говорят по-
английски. «Прошлые жизни» — почти 
весь на корейском.

Конечно, радикальному «Все стра-
хи Бо» в главной номинации места бы 
не нашлось, а вот «Май, декабрь» Хейн-
са вполне имел право там быть. Так же, 
как и «Мальчик и птица» Миядзаки, ко-
торый, кстати, среди анимационных 
номинантов может быть и отмечен: 
очевидного фаворита в этом году «Дис-
ней» не представил, «Элементарно» по-
нравился не всем. Нет среди главных 
номинантов долгожданного «Напо-
леона» Скотта. Нет «Феррари» Манна. 
Можно было ожидать там «Air: Боль-
шой прыжок» Аффлека и «Солтберн» 
с Барри Кеоганом и Джейкобом Элорди.

Но в целом «Оскар» предлагает 
вполне объективную картину каче-
ственного западного кинематографа 
за прошлый год. Многие из этих филь-
мов шли в российских кинотеатрах, 
правда, не все легально, хотя и такие 
тоже были. Тот же «Феррари» до сих 
пор можно увидеть во многих муль-
типлексах. Вопрос в том, насколь-
ко всё это действительно интересно 
российскому зрителю: сегодня часто 
можно услышать мнение даже про-
фессиональных экспертов, что боль-
ше западный контент популярностью 
не пользуется, потому что аудитория 
предпочитает отечественный продукт.

Конечно, это не вполне коррект-
ное утверждение. Можно лично убе-
диться в том, что голливудские филь-
мы набирают зрителя на сеансах, хотя 
у них в России нет ни копейки опла-
ченной рекламы, а в кинотеатрах даже 
их постеров нет. А заодно можно по-
смотреть на сборы тех российских 
фильмов (часто прекрасных), у кото-
рых почти нет денег на рекламу. И убе-
диться в том, что зритель без расходов 
на маркетинг не идёт ни на что — без 
разницы, в Голливуде или на «Мос-
фильме» это сделано. Цифры скачива-
ний на торрентах показывают, что за-
прос на Голливуд достаточно высокий. 

Но Голливуд — это не то же са-
мое, что «Оскар».

Да, многие суперхиты 
на «Оскаре» представлены, 
и «Оппенгеймер» — редчай-
ший случай, когда массовый 
интерес совпадает с высо-
кой индустриальной оценкой. 
Но лично я готов поспорить, 
что даже для тех, кто стара-
ется внимательно следить 
за кинопроцессом, многие на-
звания среди оскаровских 
номинантов будут новыми, 
придётся лезть в интернет 
и выяснять, что это за кино, кто 
снял, где посмотреть.

Потому что сильнее всего 
ситуация в кинопрокате Рос-
сии ударила именно по кино ав-
торскому и просто мейнстрим-
ному: его и официально к нам 
не везут, и нелегально не пока-
зывают — вкладываться риско-
ванно. И это создаёт нездоро-
вую ситуацию, когда зрителя 
от фильмов отделяет пустое 
пространство, прежде запол-
ненное рекламой, информацией 
и, самое главное, сеансами в ки-
нотеатрах.

Российский кинозритель 
был до недавнего времени од-
ним из самых насмотренных 
в мире, и, скажем, городов, где 
знали имена Китано, фон Триера 
и Озона, в России было, пожалуй, 
больше, чем в США. Сейчас есть 
риск потерять этого зрителя. По-
этому список оскаровских номи-
нантов — это один из немногих 
оставшихся ориентиров.

«Оскар» — между прочим, пре-
мия, хотя и вручаемая в США, 
но не американская, а миро-
вая. Голосуют кинематографи-
сты всех стран, это выбор гло-
бального киносообщества, знак 
качества, призыв обратить вни-
мание на лучшее кино прошедше-
го года. А это важнее, чем 13 номи-
наций «Оппенгеймера», который, 
кстати, в России шёл при полных 
залах и до сих пор показывается. 
И смотрят его не меньше, чем «Ак-
вамена».

МНЕНИЕ

мой и летом. Участвуют в ней дома, ко-
торые входят в Синдикат высокой моды, 
члены-корреспонденты и приглашён-
ные гости. В этом году старт показам 
от кутюр дал бренд Schiaparelli. Коман-
да использовала спокойную цветовую 
гамму — чёрный цвет и светлые молоч-
ные оттенки. На подиуме презентова-
ли платья, подчёркивающие силуэт, 
жакеты с увеличенными плечами, мо-
дели с массивными пряжками от рем-
ня, а также с высокими футуристичны-
ми воротниками. Если в прошлом году 
креативный директор дома Дэниел 
Роузберри обратился к животным 
мотивам (тогда, например, Ирина 
Шейк появилась в платье с боль-
шой головой льва на груди), то в этом 
году изюминкой шоу стали техноло-
гичные детали — платье и фигура ре-
бёнка словно из микросхем и чипов.

«Коллекция с головой погрузилась 
во внеземные текстуры. Возможно, это 
отсылка к “марсианам” — термину, 
придуманному дядей Эльзы Скиа-
парелли Джованни, который был 
директором обсерватории Бре-
ра в Милане в конце 1800-х годов», — 
размышляет фешен-обозреватель 
W Magazine Кристен Бейтман.

В этот же день прошёл показ 
Christian Dior. Мария Грация Кью-
ри представила серию минимали-
стичных сдержанных бежевых об-
разов, в числе которых, к примеру, 
платье, напоминающее тренч. На-
шлось в коллекции место и элегантно-
му шику в прозрачных блузах и платьях, 
расшитых стеклярусом, плиссиро-

Ода кутюр
Каким было шоу  
российского дизайнера  

Юлии Яниной в Париже

Валерия Чуб, Катерина Алабина,  

Зоя Игумнова

Неделя высокой моды весна-ле-

то 2024 стартовала в Париже 

22 января. Открыло череду показов 

шоу Schiaparelli. Следом в расписа-

нии — Christian Dior, Chanel, Elie Saab, 

Valentino, Fendi и другие ведущие 

дома. Показы будут идти четыре дня — 

до 25 января. Российских дизайнеров 

в официальном расписании нет. Тем 

не менее 23 января в столице Франции 

состоялось шоу Юлии Яниной. Под-

робнее — в материале «Известий».

Кутюрную коллекцию весна-лето 

2024 дизайнер Юлия Янина презенто-

вала в отеле «Д’Эврё» на Вандомской 

площади. Случилось это после пере-

рыва в несколько лет.
«Мы делали коллекции по-прежнему 

в ритме два раза в год, но представляли 

их только онлайн, и вот наконец живое 

дефиле в Париже. Конечно, мы очень 

волнуемся, ответственность велика. 

Я хочу сказать, что эта коллекция — это 

действительно наше посвящение жен-

щине», — объяснила Юлия Янина в сво-

ём блоге перед показом.
Коллекция получила название «Фе-

никс» и воспевает внутреннюю силу 

женщины. Символика мифической пти-

цы, обладающей даром возрождаться 

из пепла, нашла отражение в сверкаю-

щих крыльях в виде вышивки и стразов, 

а также в эффектных платьях с уникаль-

ной мантией с оперением.
Дом моды Valentin Yudashkin в па-

рижской Неделе высокой моды не уча-

ствует уже два года.
— С момента как президент Федера-

ции высокой моды Ральф Толедано со-

общил о том, что дом моды не сможет 

показать коллекцию онлайн в 2022 году 

в связи с санкциями, так и продолжается 

по сей день. Бренд состоит в числе чле-

нов-корреспондентов Федерации моды, 

но пока не показывается, — сообщили 

«Известиям» в пресс-службе дома моды.

Неделя высокой моды проходит 

в столице Франции два раза в год — зи-

ванных юбках в сочетании с жакета-ми. Обозреватель The Guardian Джесс Карт нер-Морли называет шоу роскош-ным и считает, что оно отражает пара-докс мира, в котором мы живём.
«Силуэт в этом сезоне позаимство-ван у платья La Cigale Dior 1952 года. В этой модели преувеличена полно-та бёдер, заимствованная из силуэтов XVIII века и в чём-то похожая на глад-кие плавники автомобилей 1950-х годов. Кристиан Диор посмотрел на тренды XVIII века с точки зрения 1950-х, Кьюри в 2024-м проделала то же самое, посмо-трев на 1950-е с точки зрения настоя-щего. Ленты и туфли на каблуках вошли в коллекцию, отдавая дань атмосфе-ре 1950-х годов. Воротники в портрет-ной зоне оказались на комбинезонах, а не на платьях. На моделях были двой-ные нити жемчуга, но они плотно об-легали шею. Общее настроение кол-лекции — изысканное и женственное, 

но в буквальном смыс-
ле незаезженное», — 
пишет автор.
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Спорт

Княжеская часть
Продаст ли Дмитрий Рыболовлев «Монако»

Роман Кольцов 

Российский миллиардер Дмитрий Ры
боловлев рассматривает возмож

ность продажи «Монако», сообщает 
ряд европейских СМИ. В 2011 году биз
несмен купил 66,7% доли футбольного 
клуба, после чего он выиграл чемпио
нат Франции и добрался до полуфина
ла Лиги чемпионов. Бизнесмен успешно 
рулит проектом уже 13 лет, но его эпо
ха на Лазурном Берегу, вероятно, под
ходит к концу. О том, почему это самый 
вероятный сценарий и кто может стать 
преемником Рыболовлева, — в мате
риале «Известий».

22 января издание Les Echos со
общило, что Рыболовлев изначаль
но не собирался продавать «Монако», 
но всё изменилось после появле
ния как минимум двух предложений 
от американских инвесторов. По дан
ным СМИ, они оказались «настолько 
щедрыми», что российский бизнесмен 
задумался о сделке.

Эту информацию подтвердила 
итальянская газета Foot Mercato. Со
гласно источнику, предприниматель 
привлёк инвестиционную компанию 
Raine Group в качестве эксклюзивно
го финансового консультанта. У этих 
ребят успешный опыт сопровожде
ния подобных сделок: при их участии 
Тодд Боэли оказался в «Челси», а се
мья Глейзер после долгих лет мета

ний продала 25% акций «МЮ» Джиму 
Рэтклиффу.

По словам представителя Рыбо
ловлева, возможная сделка по прода
же клуба находится в стадии изучения. 
«Мажоритарный акционер ФК “Монако” 
решил начать процесс изучения стра
тегических возможностей в отноше
нии своей доли в клубе. Решение было 
принято после того, как акционеру по
ступили обращения от потенциально 
заинтересованных сторон».

На данный момент нет никаких га
рантий, что Рыболовлев продаст клуб, 
но выгодные предложения от двух аме
риканских инвесторов лежат на его 
столе. С точки зрения бизнеса это мо
жет стать для россиянина хорошей 
сделкой.

— Как и почти все владельцы клу
бов, он продаёт дороже определённой 
цены, потому что в футболе вы полу
чаете прибыль, когда перепродаёте, — 
сказал неназванный источник в бесе
де с Les Echos.

По данным Forbes, состояние 
Дмитрия Рыболовлева оценивается 
в $6,4 млрд. Интересно, что российский 
предприниматель купил княжеский 
клуб за символическую сумму — €1.

Дело в том, что в 2011 году дела 
у «Монако» складывались совсем пла
чевно. Предыдущий владелец стол
кнулся с большими финансовыми 
трудностями и еле сводил концы с кон

цами. В итоге клуб с богатой истори
ей вылетел из элитного дивизиона. 
Monaco Sport Invest (компания, пред
ставляющая интересы семьи Рыболов
левых) стала владельцем «Монако» и, 
согласно соглашению, должна была ин
вестировать в клуб не менее €100 млн 
в течение четырёх лет.

С появлением Рыболовлева дела 
у монакцев значительно улучшились. 
Сначала команда сохранила прописку 
в Лиге 2, а через год вернулась в выс
ший дивизион.

После возвращения в элиту «Мона
ко» произвёл фурор на трансферном 
рынке, закупившись на €149 млн. Глав
ным хедлайнером той кампании стал 
Радамель Фалькао, на которого потра
тили €40 млн. Предприниматель то
гда серьёзно вложился в клуб: летом 
2013го краснобелые потратили боль
ше, чем ПСЖ.

За 13 лет при российском владельце 
«Монако» один раз становился чемпио
ном Франции, трижды играл в финалах 
Кубка страны, а в 2017 году добрался 
до полуфинала Лиги чемпионов.

Вскоре после этого перспектив
ную команду растащили по кусочкам 
топклубы. Летом 2017го были прода
ны Менди, Бернарду Силва, Бакайо
ко и Мбаппе. Через год «Монако» по
кинули Фабиньо, Моутинью и Лемар. 
По итогам двух трансферных кампа
ний «Монако» продал футболистов 
на общую сумму €316,85 млн.

Летом 2018го в «Монако» из ЦСКА 
приехал Александр Головин, но после 
массового оттока звёзд команда из кня
жества угодила в зону турбулентности, 
долгие годы не претендовала на чемпи
онство и ничем не запомнилась в евро
кубках. В ближайшее время перспектив 
для качественного скачка и вхождения 
в число топклубов Европы не наблю
дается. Может, это тоже стало одной 
из причин возможной продажи клуба?

«Мы не рассчитывали,  
что сможем опередить лидеров»
Чемпионы России Елизавета Осокина и Артём Грицаенко —  
о кумирах, целях, музыкальных совпадениях и раскрывающемся платье

Анастасия Рацкевич 

В 2024 году на прыжковом чемпиона
те России впервые выступили пары. 

Многие ожидали дуэли двух дуэтовли
деров — Анастасии Мишиной/Алексан
дра Галлямова и Александры Бойковой/
Дмитрия Козловского. Но случилась 
сенсация — и Елизавета Осокина/Ар
тём Грицаенко победили всех. Фигу
ристы живут в Перми и тренируются 
у Павла Слюсаренко с 2022го. За пол
тора года вместе они добились огром
ного прогресса и стали парой, которая 
может претендовать на призовые ме
ста. В эксклюзивном интервью «Изве
стиям» и «СпортЭкспрессу» Осокина 
и Грицаенко рассказали, как сложил
ся их дуэт, и поделились планами на бу
дущее.

Осознали, что стали чемпионами Рос
сии по прыжкам?

Елизавета: Мы очень рады, что 
смогли выиграть в этой борьбе и ста
ли первыми.

Не было мандража, что соревновались 
с двумя лучшими парами страны?

Артём: Мы приезжали покататься 
и даже не рассчитывали на то, что смо
жем опередить лидеров. Просто выхо
дили, катались и думали, что, скорее 
всего, проиграем. Очень хотели пока
зать хорошие элементы. Даже не пере
живали, нам ведь просто нужно было 
сделать своё. Если бы мы както гото
вились к тому, что надо обойти луч
ших, был бы мандраж. После по
беды над Мишиной 
и Галлямовым 
мы были 
в шоке. 
Думали: ну всё, 

в финале уже точно проиграем. Вто
рой раз так не повезёт! Но получилось, 
что и второй раз повезло.

Дело в везении? Разве вы недоволь
ны собой?

Артём: Считаю, что в большей сте
пени везение. Да, мы тоже молодцы, хо
рошо сделали элементы.

Елизавета: Я сорвала в финале пры
жок. Это единственное, что не полу
чилось. В остальном всё было сдела
но на хорошем уровне. Мы показали 
то, что готовили. Всё это было боль
ше похоже на игру — мы это так вос
принимали.

Есть ли у вас кумиры в парном катании?
Артём: Сложно сказать. У разных 

спортсменов свои достоинства. Нра
вятся в основном лидеры прошлых 
лет и нынешние в том числе. Из лиде
ров очень нравятся Бойкова и Козлов
ский — их великолепные поддержки! 
У Мишиной и Галлямова энциклопе
дическое катание. Мне нравится, как 
в прошлом и текущем сезоне катаются 
Евгеньев и Мухортова. Какойто опре
делённой пары нет, у разных нравят
ся отдельные эле
менты.

Ставите себе цель в парном катании?
Артём: До Олимпиады хочется до

ехать однозначно. Может быть, и вы
играть — если удача к нам повернётся.

За зарубежными турнирами следите?
Артём: Да, больше за теми турнира

ми, где принимают участие наши рус
ские товарищи. В основном за ними — 
видим, смотрим.

С кемто общение поддерживаете?
Артём: Хорошо общаемся с Лукой 

Берулавой и Анастасией Метёлкиной, 
Никой Эгадзе. В общем больше с гру
зинами.

Верите в возвращение россиян на за
рубежные старты?

Елизавета: Да, мы надеемся, что смо
жем выйти на международный уровень. 
Но это, к сожалению, решаем не мы.

Артём: Мы второй год боремся 
между нашими ребятами и хочется 
чегото новенького, засиделись уже. 
Ктото вообще устал так между со
бой соревноваться.

Елизавета: Хочется по
лучить новые эмоции.

Артём: Даже просто путешество
вать. Вроде есть возможность, а её огра
ничили. Но мы ездили в Китай.

Елизавета: И просто сидели в гости
нице, особо ничего не видели.

Артём: Единственное, что было ино
странное, это...

Елизавета: Еда (смеются).

После чемпионата Европы 
многие сравнивали бал
лы с нашими, что даже 
новички могли бы выи
грать. Не было такого чув
ства у вас?

Артём: У меня есть 
опыт междуна
родных стар
тов с другой 

партнёршей. Могу сказать с уверенно
стью: сравнивать бесполезно. Россий
ское и международное судейство раз
личается. Какие баллы поставят нам 

там и здесь — разные вещи.

У нас лояльнее?
Елизавета: Система оце

нивания другая немного 
у них.

Артём: Поэтому мы смо
трим на элементы, на ка
чество исполнения. Этого 
достаточно, чтобы понять 
уровень катания за рубе
жом.

Вы катаетесь в паре с се
зона2022/23. Как оцени
те свой прогресс?

Артём: За этот срок 
мы, как я считаю, се

мимильными шагами 
пришли к тому, что 

есть. И тренеры 
нам об этом ска
зали — ещё в про

шлом сезоне, что мы очень быстро 
набрали форму, показали элементы 
и программы достойного уровня. И мо
жем бороться с парами сборной Рос
сии, занимать призовые места. В этом 

сезоне нас признали и судьи, и болель
щики — мы были на пьедестале на двух 
этапах Гранпри. Конечно, оплошность 
на чемпионате России в расчёт не берём. 
И сейчас получилось показать на прыж
ковом турнире то, чего никто не ждал. 
О нас, думаю, хотя немного, но загово
рили. Прогресс очевиден. Мы довольны 
и пытаемся не сбавлять темп.

Поклонники дарили чтонибудь инте
ресное?

Елизавета: В основном игрушки. 
Мне на прыжковом чемпионате пода
рили сертификат в магазин косметики.

Артём: А мне не дарили!
Елизавета: Ты туда и не ходишь.
Артём: Но всем, кто за нас болеет, 

хочется сказать спасибо. Мы очень 
благодарны.

Елизавета: Мы рады поддержке 
зрителей, что нас хорошо принимает 
публика.

У Кучерова пошло
Звезда «Тампы» проводит один из лучших сезонов в НХЛ

Алексей Фомин 

О дин из сильнейших нападающих 
НХЛ последних десяти лет Никита 

Кучеров имеет хорошие шансы второй 
сезон подряд набрать свыше 100 очков 
по системе «гол + пас» в регулярном 
чемпионате. В пятёрке лучших бом
бардиров находится и Артемий Пана
рин из «НьюЙорк Рейнджерс». С тру
дом движется к рекорду Уэйна Гретцки 
Александр Овечкин. Главным негатив
ным моментом для наших стало зага
дочное прерывание своего лучшего 
сезона форвардом «Колорадо Эве
ланш» Валерием Ничушкиным. А один 
из главных успехов российских легио
неров — результативное выступление 
трёх российских нападающих «Колам
бус Блю Джекетс» — Егора Чинахова, 
Дмитрия Воронкова и Кирилла Мар
ченко.

Если считать только те се
зоны, когда Никита Кучеров 
мог выступать от начала 
до конца, то удивляться его 
космической результативно
сти не стоит. Ещё в 2017–2019 го
дах он набирал два сезона подряд 
100 (39+61) и 128 (41+87) очков в регу
лярном чемпионате. Во втором слу
чае 128 баллов до сих пор остаются 
рекордом по результативности рос
сийских хоккеистов за одну «регу
лярку».

Но затем были два подряд сокра
щённых изза ковида сезона, когда 
проводилось ограниченное количе
ство матчей, что лишало возмож
ности демон
стрировать 
такую ста
т и с т и к у . 
А  Ку ч е р о 
ва ещё стали 
мучить травмы. 
В сезоне2020/21 
он и вовсе пропустил весь регуляр
ный чемпионат, восстановившись 
только к плейофф. Вряд ли наш хок
кеист сильно расстраивался, посколь
ку в этот период он и его команда выи
грали два подряд Кубка Стэнли.

В сезоне2021/22  Никита так
же не смог сыграть всю «регулярку». 
Он провёл лишь 47 матчей и за это 

время показал хорошую статисти
ку — 69 (25+44) очков. А заодно помог 
«Тампе» дойти в плейофф до финала, 
но на этот раз Кубок Стэнли ей не по
корился — решающую серию «Мол
нии» проиграли «Колорадо Эвеланш».

Прошлый сезон Кучеров отыграл 
уже полностью и набрал 113 (30+83) 
очков. В плейофф «Тампа» вылетела 
в первом раунде от «Торонто Мейпл 
Лифс». И сейчас с той же коман
дой конкурирует за попадание в Ку
бок Стэнли. Проблемы в «регулярке» 
у подопечных Джона Купера возник
ли по разным причинам. По мнению 
бывшего нападающе
го «Молний» Алек

сандра Волкова, ныне выступающего 
в КХЛ за минское «Динамо», связаны 
они с травмами лидеров и с тем, что 
соперники приспособились к сверху
спешному коллективу после его трёх 
финалов Кубка Стэнли.

В начале сезона изза травмы мно
го пропустил вратарь Андрей Василев
ский. В январе в лазарете находится 
защитник Михаил Сергачёв. Но и по
мимо россиян случались потери среди 
ведущих игроков. На этом фоне трав
матичный ранее Кучеров как раз поч
ти избегает повреждений и пытается 
втащить клуб в плейофф.

В 46 матчах он набрал 76 (28+48) оч
ков. Всего на один балл в споре бом
бардиров Никита отстаёт от звез
ды «Колорадо» Натана Маккиннона. 
До конца «регулярки» осталось боль
ше 30 игр, поэтому лишь тяжёлая 
травма может помешать 30летне
му россиянину вновь набрать боль
ше 100 очков.

— Не удивлён такой результатив
ностью Никиты, — поделился мне

нием с «Известиями» Александр 
Волков. — Она у него всегда была 
такой, если не мешали травмы. 
Просто бывают разные обстоя
тельства. Человек играл три се
зона подряд в финале Кубка Стэн
ли, ещё прошёл через травмы. При 
таких нагрузках невозможно каж
дый год показывать подобные ре
зультаты. Поэтому в прошлом се

зоне «Тампа» вылетела в первом 
раунде. Вот Никита провёл после 
этого лето, отдохнул, перезагру

зился. И снова выдаёт сильный 
сезон. Подобный отдых влияет. 

Невозможно без него несколько 
лет подряд быть лучшим. Это тело, 

физика — очень тяжело поддерживать 
на высоком уровне. Тем более возраст. 
Отдыхать надо. Вот отдохнул Кучеров 
немножко — и снова среди лучших.
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